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Что случилось? 
Да, в принципе, ничего особенного: в пла-

не поездок главы государства в числе несколь-
ких деревообрабатывающих комбинатов ока-
зался и ОАО «Витебскдрев». Ну, и что? Да ниче-
го. Предыдущий визит александра лукашенко 
на родственное предприятие в Ивацевичах за-
кончился снятием с работы его директора и на-
значением на это место председателя концерна 
«Беллесбумпром», а в Борисове – прямой угро-
зой разобраться с руководителями некоторых 
отраслей: «Я еще в Могилеве и Витебске побуду, 

– предупредил Лукашенко. – Боюсь, что там 
мы можем потерять половину членов прави-
тельства. Поэтому, чтобы не потеряли, надо 
навести порядок. Пройдет еще один-два года, я 
опять потом буду ездить, как пастух, по пред-
приятиям и запускать эти заводы?» 

Обращаясь к министру архитектуры и 
строительства анатолию ничкасову, гла-
ва государства заявил: «Чтобы не пришлось 
ехать на «Витебскдрев» работать, советую 
разобраться со всеми проблемами до того, как 
я приеду в Гомель, Могилев, Витебск, Мозырь».

После таких «разгонов» абсолютно понят-
но рвение витебских властей представить очам 
высшего руководителя зачуханные рабочие 
окраины благоустроенными. Сбылась меч-
та жителей отдаленных микрорайонов почув-
ствовать заботу «начальства» не только в цен-
тре города и перед очередным «Славянским ба-
заром в Витебске», но и «у черта на куличках» 
накануне рождественских праздников и Но-
вого года. Правда, что «марафет» станут наво-
дить в такие короткие сроки и такими гигант-
скими силами, никто не мог и подумать.

Много шуМа. 

а для Чего?
Первые дни календарной зимы для жителей микрорайонов Марковщины и ДСК,  

а также работников многочисленных предприятий и учреждений  
этой части Витебска выдались похожими на маленький апокалипсис. 

Все опубликованные материалы  
без сокращений, а также много другой 
информации Вы найдете  
на сайте «Витебского курьера»

kurier.me

Окончание материала и фоторепортаж – на 12-й странице.

Вадим Соснин

Фоторепортаж  
Анатолия Мотыля
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На собрании была избрана Рада 
объединения. В нее вошли основатель 
сайта http://freeregion.info вадим дроз-
дов (сопредседатель), представитель 
гражданской кампании «Европейская 
Беларусь» виктор колесник (сопредсе-
датель), представитель БСДП (НГ) евге-
ний парчинский (ответственный секре-
тарь), а также представитель БХД Илья 
богданов и не представляющий никаких 
структур новополоцкий демократиче-
ский активист сергей чеботарев.

Собрание приняло решение в ближай-
шее время подготовить Устав к регистра-
ции объединения, выдвинуть своего кан-
дидата на предстоящие выборы в местный 
совет и продолжить активную кампанию 
за освобождение политзаключенных. Так-
же был принят ряд других решений…

Собрание проводилось при помощи 
cкайпа в режиме «Конференции», так как 
не все его участники в тот момент нахо-
дились в Беларуси.

После своего избрания Вадим Дроз-
дов и Виктор Колесник очертили некото-
рые приоритетные задачи организации.

«Самая большая проблема сейчас в Бе-
ларуси – это наличие политзаключен-
ных, и мы обязаны бороться за их осво-
бождение», – заявил Дроздов. «Мы не со-
мневаемся в том, что власть не прислу-
шается к нашему мнению, даже если мы 
соберем 10 или 100 тысяч подписей за 
освобождение политзаключенных. Но 
наши друзья в заключении будут знать, 
что в их поддержку выступили тысячи 
людей», – подчеркнул он.

Виктор Колесник считает, что «Сво-
бодный регион» должен начать активно 

работать со студентами и учащейся мо-
лодежью. «Мы знаем, что на выборы яви-
лась прежде всего молодежь. Их загоня-
ли из университетов и общежитий, но 
то, что они поддались давлению, – это 
наша недоработка. Нам нужно организо-
вывать свои структуры в каждом учеб-
ном заведении», – считает сопредседатель 
объединения.

Немаловажным направлением рабо-
ты, по его словам, будет и международ-
ная деятельность.

Он сказал о необходимости разра-
ботать позитивную программу. «В по-
следнее время мы много говорим, против 
чего мы выступаем, а не говорим о том, 
что мы предлагаем. Нам нужно доносить 
нашу позитивную программу до обще-
ственности», – подчеркнул Виктор Ко-
лесник. 

уЧредительное собрание  
в полоцке
29 ноября в Полоцке  
состоялось учредительное собрание оргкомитета по созданию общественного 
объединения «Свободный регион». 

беларусь  
офИцИально  
объявлена  
председателем снг  
в 2013 году

Владимир Сургин
по материалам информагентств 

«На заседании Совета глав государств СНГ в узком со-
ставе принято решение, что с 1 января 2013 года председатель-
ство в СНГ переходит к Республике Беларусь», – заявил Прези-
дент Туркменистана гурбангулы бердымухамедов, открывая 
заседание Совета глав государств в расширенном составе, со-
общило БелТА.

Впервые в истории Содружества отказался от участия в высо-
копоставленном мероприятии президент Кыргызстана алмаз-
бек атамбаев.

Эксперты в Киргизии изначально предполагали, что Атамба-
ев может не поехать в Ашхабад из-за Беларуси, потому что в Биш-
кеке так и не простили Минску отказ в выдаче экс-президента 
курманбека бакиева и его младшего брата жаныбека, которые 
на родине обвиняются в массовом убийстве во время столкнове-
ний с оппозицией 7 апреля 2010 года.

печатается  
полоцкое евангелИе
Всеслав Хилков

Факсимильное издание  
знаменитого Полоцкого Евангелия 
конца ХІІ – начала ХІІІ века 
торжественно  
запущено в печать 4 декабря  
в техническом центре «СНАМИ». 

Это рукописная книга в виде кодекса, написанная ис-
пользовавшейся в те времена древней формой кириллицы. Фо-
лиант состоит из 172 листов пергамента. 

Особый интерес для исследователей представляют примеча-
ния и вкладные записи полочан ХІІІ – XIV веков, которые переда-
ют особенности живого языка древних полочан.

попробуем  
рИкотту 
И моцареллу?
Владимир Сургин

За новогодним столом жители 
Витебщины имеют шанс попробовать 
новые сыры ОАО «Верхнедвинский 
маслосырзавод».

Первые партии сыров типа моцарелла и рикотта уже посту-
пили в торговую сеть. А выпустило их ООО «Верхний луг», кото-
рое учредили ОАО «Верхнедвинский маслосырзавод» совместно 
с ООО «Краун Трейдинг» из России.

Мягкие сыры выпускаются на итальянском и французском 
оборудовании. В ассортименте пока сыр типа моцарелла-чильед-
жи и сыр типа моцарелла-боккончи, но уже скоро гурманы смо-
гут продегустировать полутвердые сыры типа моцарелла-ска-
морца, а также сыры типа чечил. Но надо помнить, что 4/5 всех 
сыров будут уходить на экспорт.

Внизу – ссылка на Постановле-
ние Совета министров № 1466. Но напи-
сано в нем совсем не то, чем страшат жи-
телей областного центра. Жители Витеб-
ска, уведомленные о новых мерах против 
должников, обратились за консультаци-
ей к правозащитникам. Ведь если что: на 
пару дней опоздаешь с оплатой, а тут тебе 
отключат и воду, и электричество...

Как выяснилось, сотрудники ЖКХ 
написали в объявлениях, мягко говоря, 
неправду. Согласно постановлению № 
1466, прервать поставку своих услуг ком-
мунальщики действительно могут. Но не 
так быстро: только тогда, когда человек 
не платит за квартиру по меньшей мере 

2 месяца. Потом ему должны прислать 
предупреждение, и в течение 5 дней че-
ловек еще может успеть заплатить. И вот 
только тогда может идти речь об отклю-
чении.

Позиция ЖКХ понятна: количество 
должников стабильно остается боль-
шим, задолженности растут, видимо, 
коммунальщики решили запугать людей 
в качестве профилактики. Но они проде-
монстрировали при этом такое неуважи-
тельное отношение к государственному 
документу, что кое-кто из местных жите-
лей задумался: не подать ли в суд. Все же 
обман есть обман, и манипулирование со 
стороны ЖКХ очевидное.

Сотрудники ЖКХ и раньше пытались 
влиять на неплательщиков. На подъез-
дах расклеивали фамилии жителей, у ко-
торых наибольшая задолженность, их 
фамилии печатали и в государственных 
СМИ. Пытались напоминать о долгах 
по телефону: трижды в день специаль-
ная система дозванивалась к должникам 
и предупреждала об административной 
ответственности. 

Еще рисовали карикатуры и дела-
ли «Доски позора», не говоря о прину-
дительном выселении через суд. Но до 
попыток обмана и шантажа в Витебске 
раньше не доходило.

spring96.org 

витебская служба жкХ  
обМанывает квартировладельцев
На подъездах жилых домов в Октябрьском районе Витебска  
стали появляться объявления  
следующего содержания: после 26-го каждого месяца, всем не заплатившим  
за квартиру будут отключать «услуги ЖКХ». 

Показатель инфляции в нашей респу-
блике – 1,8%, а лидером с 2% стала Тур-
ция. До этого в 2012 году Беларусь усту-
пала первое место лишь в январе Вен-
грии и в июле Болгарии.

Следом идут: 
Испания (0,8%), Казахстан (0,7%), 

Норвегия, Россия (0,5%), Польша 
(0,4%), Болгария, Словакия (0,3%), Че-

хия, Эстония (0,2%), Венгрия, Финлян-
дия (0,1%). 

Цены не изменились в Германии и 
Латвии. 

Цены снизились в Ирландии (на 0,1%) 
и Литве (на 0,2%). 

Зато по росту индекса цен на продук-
ты питания и безалкогольные напитки в 
октябре по отношению сентябрю наша 

страна по-прежнему осталась в лидерах 
– 2%. Цены также повысились в Турции 
(1,7%), Латвии (1,2%), Словакии (0,9%), 
Чехии (0,8%), Эстонии (0,7%), Венгрии, 
Казахстане, Польше (0,6%), России 
(0,5%), Ирландии (0,4%), Болгарии, Ис-
пании, Италии (0,3%), Германии (0,2%). 
Цены снизились в Литве (на 0,1%), Укра-
ине (на 0,2%) и Норвегии (на 1%). 

первыМи пробились на рынок ес
Эдуард Польшин

ОАО «Витебский плодоовощной комбинат»  
поставило в ЕС продукцию для изготовления детского питания и стало пионером  
в этой области среди предприятий республики. 

В Словакию витебляне поставили клубничное пюре. Правда поставки пока небольшие, как, впрочем,  
и на рынок некоторых стран СНГ. Например, в Россию. Украину и Казахстан детского питания и консервов поставлены 
небольшие партии примерно на 300 000 долларов.

уступили первое Место
По данным Национального статистического комитета,  
Беларусь в октябре заняла второе место по росту потребительских цен  
среди стран Европы и СНГ по отношению к сентябрю.

Сергей Ермаков
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Григорий Грак

Возведение нового здания КГБ, 
общая площадь которого составит более 
30 тысяч квадратных метров, началось в 
декабре 2009 года. Его должны были по-
строить, судя по паспорту объекта, за 
три года. Согласно государственной ин-
вестиционной программе на 2010 год, из 
госбюджета планировалось потратить 
на стройку порядка 50 млрд. рублей. Сей-
час речь идет о гораздо большей сумме.

В генподрядной организации ОАО 
«Жилстрой» нам отказались сообщить 
хотя бы о приблизительных сроках сда-
чи объекта, посоветовав со всеми вопро-
сами обращаться к заказчику строитель-
ства: «Обращайтесь к заказчику – витеб-
скому УКСу. Нам в этом году выделили 8 
млрд. рублей, мы освоили больше и теперь 
ожидаем, пока нам погасят долги…».

В плановом отделе предприятия «Ка-
питальное строительство города Витеб-
ска» сообщили, что пока в планах значит-
ся 2013 год: «Но сроки сдачи будут зави-
сеть от того, сколько денег будет выде-
лено инвестиционной программой на сле-
дующий год. Так что возможно, что 2013-
го не будет, а будет 2014-й». 

По приблизительным расчетам, стро-

ительство нового административного зда-
ния КГБ обойдется казне более чем в 100 
млрд. рублей. «Стройка серьёзная, и обору-
дования много будет», – отметили в УКСе.

Новое здание КГБ будет находиться в са-
мом центре города – на ул. Калинина, сразу 
за торгово-развлекательным комплексом 
«Марко-сити». Оно будет соседствовать с 
бывшим Дворцом пионеров (Витебский об-
ластной дворец детей и молодёжи) и (через 
ул. Калинина) с Благовещенской церковью, 
а тылом упираться в ул. Правды.

В целом строящееся здание КГБ про-
изводит угнетающее впечатление сво-
ей грандиозной серостью. Судя по всему, 
оно будет иметь несколько подземных эта-
жей. Остается только гадать, как это соо-

ружение будет выглядеть в будущем (про-
ект – «Ви тебск граж дан про ект»). Здесь всё 
пока что окутано чекистской тайной. В по-
недельник на строительстве здания КГБ 
было замечено лишь несколько рабочих.

Сейчас областное управление КГБ 
размещается в бывшем губернаторском 
дворце (памятник архитектуры XVIII 
века). После переселения управления в 
историческое здание переедет музей.

Напомним, 11 ноября 2012 года возле 
здания Витебского областного управле-
ния КГБ прогремел взрыв. Было задержа-
но несколько человек, которых позднее от-
пустили. Следственным комитетом было 
возбуждено уголовное дело, но его рассле-
дование ведется в полной секретности. 

социуМ

когда  
переедет витебский кгб?..
Новое административное здание УКГБ по Витебской области  
должны были сдать в эксплуатацию в нынешнем декабре. Но пока что новоселье  
для витебских «чекистов» откладывается. На неопределенный срок.

Владимир Жигулов

Начальные сигналы стражам 
порядка были вызваны кражами иму-
щества на этажах дома №18 корпус 1 (в 

подъезде, где живет бывший офицер Со-
ветской Армии подполковник запаса 
В. Кузьмин). 

Дело в том, что после службы Кузь-
мин обосновался на постоянное место 
жительства в областном центре. И, как 
ему казалось, облагороженный подъезд 
будет только в радость соседям – жиль-
цам мнгоэтажки. Действительно, боль-
шинство квартиросъемщиков энтузи-
азм Вадима Николаевича приветство-
вали. Хотя сам Кузьмин живет на 9 эта-
же, но снизу доверху им обустроены все 
лестничные площадки: здесь не только 
картины, цветы и поделки, но даже аква-
риум с рыбками радовал глаз жильцов. 

Однако наши люди не привыкли к 
таким условиям бытия. Поэтому вско-
ре кто-то начал ломать «красоту». Затем 
и рыбок отравили неизвестные злоу-
мышленники. Более того, в подъезде по-
стоянно курят жильцы из «нехорошей 
квартиры». 

Неоднократные жалобы в милицию 
успеха не принесли. А тут, как на грех, 
на многих домах в Билево начала появ-
ляться фашистская свастика. Даже на-
против опорного пункта райотдела на-
малевана гитлеровская символика. Ва-
дим Кузьмин возмущен выходками 

местных хулиганов, но еще больше воз-
мущен бездействием милиции, по вине 
которой до сих пор не закрашены «граф-
фити» недоумков. А там, где ЖЭУ успе-
ло ликвидировать «паутину», она все 
равно просматривается сквозь свежую 
краску. Вадим Кузьмин даже к мэру го-
рода обращался, чтобы власть не остав-
ляла без внимания опасное в нашем об-
ществе явление. И, пока не поздно, всем 
миром надо искоренить зло. К сожале-
нию, ни милиция, ни городская власть 
не тропятся включиться в поимку отмо-
розков. Дежурный УВД Витебского об-
лисполкома сказал, что пойманы под-
ростки, расписывающие стены в Биле-
во. А участковый по этому району алек-
сандр артюхович 3 декабря эту инфор-
мацию не подтвердил.

Выходит, прав Кузьмин, когда заяв-
ляет, что милиция не в состоянии спра-
виться с негативными явлениями в на-
шем обществе.

Кстати, в отличие от фашистской 
символики, патриотические лозунги во 
славу нашей Родины (например, «Жыве 
Беларусь!») и закрашиваются мгновен-
но, и авторов граффити стараются выло-
вить любыми путями.

Так за что боролись наши отцы и деды?

конец света  
в витебске?
Владимир Жигулов

Бытует мнение,  
что витебские энергетики  
в канун Нового года «включают»  
режим экономии.  
То в одном доме погаснет свет,  
то по всему микрорайону не станет 
электричества. 

Вот и 28 ноября многоэтажки части микрорайонов на 
ЮГах с 20.30 до 21.30 были обесточены. Отсутствие электроэнер-
гии даже на час создает для жителей огромные, мягко сказать, не-
удобства, Наверное, не надо объяснять, с чем они связаны. А 29 
ноября отключение произошло на ЮГ-6. Правда, примерно на 
полчаса – с 18.15. 

Как пояснил диспетчер городских электросетей кирилл 
юрьевич чертков, два дня подряд на линии электропередач на-
пряжением 10 кВт было повреждение. По этой причине и отсут-
ствовало электричество. Конечно, энергетикам можно посочув-
ствовать. Бывает всякое даже при хорошей эксплуатации ЛЭП.

Но речь о другом. 
Во-первых, за потребляемую электроэнергию население пла-

тит деньги. И немалые. К тому же не надо упрекать население, что 
кто-то путем перекрестного датирования погашает за них убыт-
ки энергетикам. Ведь эти убытки производственники закладыва-
ют в стоимость продукции. 

Во-вторых, как бы там ни было, а ,покупающие электроэнер-
гию, защищены правами потребителя. Выходит, потерпевший от 
энергетиков может предъявить судебный иск: скажем, телесериал 
не посмотрел или продукты в холодильнике испортились. Ну и т. д. 

И последнее. Кто мешает энергетикам извиниться за предо-
ставленные неудобства потребителям. Или предупредить того 
же потребителя, что на такой-то срок отключается ток. Заодно 
проверена будет служба гражданской обороны, которая, похоже, 
давно в забвении. А то ведь к диспетчеру электросетей во время 
«темноты» не дозвониться. 

Кстати, его телефон: 36-27-44.

P.S. Такие «аварии» постоянно 
происходили в последний месяц прошлого 
года. И позапрошлого.  
Люди называют их «веерным 
отключением», чтобы сэкономить 
средства на новогоднюю иллюминацию, 
на подсветку административных 
зданий, храмов, площадей,  
которая делает Витебск  
очень красивым. Если это так,  
то не за счет же неудобства  
для рядовых граждан?

билево  
под фашистской свастикой
Житель микрорайона Билево Вадим Кузьмин  
за последние 2 года 140 раз обращался в ОВД Первомайского района города Витебска! 

Фото  
автора

Фото  
автора

Вильнюс.  
Корреспондент «Витебского курьера» 
Николай Петрушенко с номером газеты 
№20(125), который был передан  
в парламент Литвы, где будет 
проведено обсуждение нашей 
публикации об эффективности 
использования выделенных  
беларусским чиновникам 1 000 000 евро 
на профилактику бешенства путем 
разбрасывания авиацией  
блистеров-приманок. 

Стась Друцкий, фото автора

фотофакт
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Александр Автушко-Сикорский, 
аналитик Белорусского института стратегических  
исследований (BISS) — для БелаПАН

Утвержденная в середине этого года 
«Программа развития промышленного 
комплекса Беларуси до 2020 года» 
предполагает модернизацию и развитие 
промышленности с ориентацией  
на создание экспортоориентированной 
и импортозамещающей экономики. 
Однако необходимость привлекать 
значительные финансовые средства для 
выполнения программы ставит  
под вопрос успешность ее реализации.

Одновременно с этим принятие столь масштабного и доро-
гостоящего проекта модернизации белорусской промышленности 
вкупе с неизменной риторикой первых лиц государства говорит о 
стойком нежелании даже в посткризисный год отойти от понима-
ния экономической модернизации как технического переоснаще-
ния к осознанию необходимости структурных реформ и изменения 
экономических «правил игры».

власти  
понимают модернизацию узко
Тезис о том, что белорусские власти под экономической модер-

низацией в первую очередь подразумевают техническое переосна-
щение промышленных предприятий, уже давно не является новым. 
Несмотря на то, что в нынешнем году тема модернизации поднима-
ется первыми лицами государства как никогда часто, риторика от-
носительно содержания самого понятия не изменилась.

Так, Александр Лукашенко, заслушав 11 сентября доклад пра-
вительства и Национального банка о работе экономики в текущем 
году, дал поручение «до конца года завершить все организацион-
ные работы по комплексной модернизации государственных пред-
приятий» с выходом «на выпуск конкурентоспособной продукции, 
ориентированной прежде всего на импортозамещение и экспорт». 

На заседании президиума Совмина 23 октября премьер-министр 
Михаил Мясникович определил экономическую модернизацию как 
«приоритет для Беларуси», обозначив, что «без развития не может 
быть новой продукции, без новой продукции не может быть экспор-
та. Поэтому вопросы детальной работы с каждым предприятием се-
годня выведены в качестве основных в деятельности правительства».

В свою очередь, министр экономики Николай Снопков опреде-
ляет модернизацию экономики как «изменение условий, изменение 
правил игры, которые государство устанавливает для стимулиро-
вания развития».

Такая позиция могла бы контрастировать с позицией премьер-ми-
нистра и главы государства в том, что в трактовку модернизации она 
потенциально закладывает «поле для маневра» в области структурных 
реформ экономики. Однако практически сразу Снопков уточняет, что 
«все последние решения, принятые президентом, являются фактиче-
ски инновационными, потому что изменяют условия стимулирова-
ния со стороны государства развития, в основе которого является по-
вышение эффективности предприятия на базе конкурсности, приори-
тетных отраслей и на базе достижения результатов». 

Иными словами, 2012 год, который вслед за экономическим кри-
зисом 2011 года мог бы стать переломным в переосмыслении эконо-

планы правительства  
ЧересЧур Затратны

мической модернизации как структур-
ного изменения «правил игры» для эко-
номических агентов, идейно не привнес 
ничего нового в модернизационные пла-
ны белорусских властей.

программа  
амбициозна,  
но фундамент шаток
В текущем году «техническое» понима-

ние модернизации принесло определен-
ные плоды: как отмечалось выше, поста-
новлением Совмина от 5 июля была приня-
та «Программа развития промышленного 
комплекса Республики Беларусь на период 
до 2020 года». Она разработана Министер-
ством экономики и предполагает измене-
ние системы управления госпредприятия-
ми путем создания холдингов, а также мас-
штабный план постройки новых предпри-
ятий и производственных линий.

Стремление нарастить объемы вы-
сококачественного экспорта в условиях 
вновь обвалившегося после прикрытия 
«разбавительного бизнеса» сальдо тор-
говли вполне рационально. Однако ана-
лиз финансовых условий выполнения 
программы вызывает скорее сомнение, 
чем уверенность в ее перспективах.

«Программа развития промышленно-
го комплекса Республики Беларусь на пе-
риод до 2020 года» предполагает два основ-
ных направления действий. Во-первых, 
модернизацию с увеличением производи-
тельности труда для существующих про-
изводств и обеспечение уровня произво-
дительности труда не ниже, чем в разви-
тых странах, для новых предприятий. Во-
вторых, реформирование системы госу-
дарственного управления промышленно-
стью путем формирования холдингов.

Полная реализация программы по-
требует финансовых вливаний в разме-
ре от 83 до 90 млрд. долларов США, в том 
числе 30 млрд. долларов предполагается 
привлечь в виде иностранных инвести-
ций. При этом только на модернизацию 
предприятий, подведомственных Мини-
стерству промышленности, необходимо 
3,1 млрд. долларов.

Государственные холдинги предпо-
лагается создать на основе комплекса из 
нескольких десятков крупнейших пред-
приятий, среди которых БелАЗ, «Амко-
дор», концерн «Беллегпром», Оршанский 
льнокомбинат. Также предполагается соз-
дание региональных кластеров отраслей 
промышленности с привязкой к крупней-
шим предприятиям. Всего программой 
подразумевается осуществление 219 ин-
вестиционных проектов, в каждом из ко-
торых участвует одно или несколько госу-

дарственных предприятий.
Приоритеты программы отданы раз-

витию и модернизации предприятий тя-
желой промышленности, а также разви-
тию и созданию новых инновационных 
направлений и производств. Рассмотре-
ние целей и задач программы, а также на-
правлений деятельности и источников ее 
финансирования вызывает ряд вопро-
сов, само наличие которых в белорусских 
условиях дает серьезный повод сомне-
ваться в реалистичности ее выполнения.

изыскать  
такие средства  
проблематично
В первую очередь, программа подраз-

умевает необходимость привлечь серьез-
ное финансирование в течение очень ко-
роткого срока — 8 лет, если принимать 
период с 2013 по 2020 годы. Почти поло-
вина стоимости программы (точнее — 
41,1%) должна финансироваться из ре-
спубликанского бюджета и собственных 
средств предприятий, при том что ре-
альная возможность привлечения таких 
средств далеко не очевидна (одна только 
бюджетная часть финансирования по-
требует минимум 3,7 млрд. долларов).

Весьма сомнительной представляет-
ся и возможность привлечь 34,4% средств, 
необходимых на финансирование про-
граммы, через иностранное инвестиро-
вание. Проблемой остается неблагопри-
ятный инвестиционный климат в Бела-
руси, который в 2012 году, согласно отчету 
Doing Business, ухудшился. Потенциаль-
ным инвесторам вряд ли добавят опти-
мизма и последние события с фактиче-
ской национализацией предприятий кон-
дитерской промышленности.

Кроме того, построение одновремен-
но и экспортоориентированной, и импор-
тозамещающей экономики, о чем говорил 
Михаил Мясникович, представляет со-
бой квазикитайскую экономическую мо-
дель. Ее создание в нынешней ситуации 
сильно затруднено и в восьмилетней пер-
спективе вряд ли даст ощутимую отдачу. 

Внимательное рассмотрение списка 
проектов программы показывает, что 
собственно модернизационных проек-
тов не так много: большинство проек-
тов подразумевает либо постройку но-
вых предприятий, либо организацию на 
базе уже существующих новых произ-
водственных направлений.

При этом модернизация и переосна-
щение малорентабельных предприятий 
почти не рассматриваются. К тому же 
создание новых предприятий (в особен-
ности тяжелой промышленности) в ус-

ловиях высокой зависимости Беларуси 
от внешних поставок энергоресурсов до-
полнительно обострит проблему энерге-
тической безопасности страны.

влезать  
в новые долги?
24,4% финансирования програм-

мы развития промышленности пред-
полагается осуществить за счет кредит-
ных средств, поэтому важно дать хотя бы 
приблизительную оценку перспективам 
осуществления программы за счет со-
вместных проектов с международными 
организациями. 

Так вот, проекты международных ор-
ганизаций, включающие в себя техниче-
скую модернизацию, обычно направле-
ны на предприятия неэкономической де-
ятельности, прежде всего это экологи-
ческие проекты и проекты повышения 
энергоэффективности.

Иными словами, международные ор-
ганизации склонны выделять деньги в 
первую очередь на техническую помощь, 
так или иначе обладающую социальной 
значимостью. Исключением здесь явля-
ются проекты Европейского банка рекон-
струкции и развития, однако они подраз-
умевают не прямое финансирование мо-
дернизации предприятий, а выделение за-
ймов на переоснащение, переоборудова-
ние и повышение энергоэффективности.

Кроме того, 20 млрд. долларов, состав-
ляющие кредитную часть финансирования 
программы развития, значительно превы-
шают объемы средств, обычно выделяемых 
международными организациями на по-
добные проекты (к примеру, стоимость са-
мого крупного проекта Всемирного банка 
в Беларуси — 200 млн. долларов). Очевид-
но, что для привлечения внешних займов в 
столь значительном размере Беларуси в оче-
редной раз придется влезть в долги.

Заколдованный 
круг
Несмотря на частые заявления бело-

русских властей о необходимости проведе-
ния модернизации, понимание ими самого 
этого термина остается неполным: они по-
прежнему понимают ее как техническое 
обновление производств без структурных 
изменений экономики в целом.

Исключительно «техническое» понима-
ние модернизации, которое вместо струк-
турных изменений экономики выводит 
на повестку дня проблему переоснащения 
предприятий (на этот раз — в виде весьма 
амбициозной госпрограммы) в среднесроч-
ной перспективе вновь ставит перед Бела-
русью вопрос: где взять деньги? 

Об авторе.

Александр  
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макей отметил, что существующие 
на политическом уровне отношения 
между Минском и Брюсселем «весьма 
далеки от реальных нужд как Беларуси, 
так и самого Евросоюза». «Это обуслов-
лено тем, что Евросоюз хочет самолич-
но определять параметры обществен-
ного и экономического развития нашей 
страны – естественно, не неся никакой 
ответственности за возможные по-
следствия. Мы же не приемлем подобно-
го вмешательства в наши внутренние 
дела и, безусловно, отстаиваем наше су-
веренное право самостоятельно опре-

делять свой путь развития», – сказал 
Владимир Макей.

При этом он подчеркнул, что именно 
ЕС «несёт ответственность за утрату 
доверия в диалоге», поэтому «ему и надле-
жит устранять причинённый ущерб».

«Со своей стороны мы всегда отве-
тим взаимностью, если Брюссель не на 
словах, а на деле будет готов к равно-
правным и уважительным отношени-
ям с нами. От этого бы действительно 
выиграли интересы всей Европы. Однако 
пока понимания этой необходимости у 
ЕС мы не видим», – сказал Макей…

«Несмотря на это, экономические от-
ношения между Беларусью и ЕС на уров-
не компаний развиваются достаточно 
динамично. Так, в январе-сентябре 2012 
года взаимный товарооборот составил 
21,4 млрд. долларов, экспорт в ЕС – 14,9 
млрд. долларов, импорт – 6,5 млрд. дол-
ларов, – отметил глава внешнеполитиче-
ского ведомства. – Наше торгово-эконо-
мическое сотрудничество с Евросоюзом 
имеет взаимовыгодный характер, а сня-
тие существующих политических ба-
рьеров придало бы еще больший импульс 
этому сотрудничеству»...

владиМир Макей об отношенияХ с евросоЮЗоМ

БелаПАН

«Ключ к разрешению 
сложившейся  
в наших отношениях 
ситуации находится  
у Евросоюза», –  
заявил министр 
иностранных дел 
Беларуси  
Владимир Макей  
в интервью  
российской газете 
«Красная звезда».
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опрос «вк»

как вы относитесь  
к деятельности  
правоЗаЩитников?
Подготовила Ольга Шпаковская

надежда максимовна, домохозяйка:
– Никак не отношусь к их деятельности, так как мне не 

приходилось сталкиваться.
виталий анатольевич, рабочий:
– Если у нас есть такие люди, то это очень хорошо, но я, не 

слышал о таковых.
александр Ильич, пенсионер:
– Если такие правозащитники, как один мой знакомый 

– бывший работник МВД, то я к таким отношусь крайне отрица-
тельно, потому что это полная профанация.

виктор, водитель:
– Я считаю, что нам нужны те, кто может оказать бес-

платную юридическую помощь, но я, к сожалению, никого из них 
не знаю.

нина сергеевна, продавец:
– Желание людей участвовать в правозащитной органи-

зации, и тем самым помогать людям, надо только приветствовать.
анатолий леонидович, предприниматель:
– Не знаю, есть ли польза кому-то от правозащитников, 

потому что государство любое дело как захочет, так и повернёт, 
и никто им не указ.

ксения викторовна, безработная:
– Большое спасибо, что есть такие люди в наше  время.
лидия захаровна, рабочая:
– Отношусь к деятельности правозащитников положи-

тельно, хотя погоду они не делают. У нас в Беларуси очень трудно 
что-то доказать или чего-то добиться.

сергей вячеславович, пенсионер:
– Я хорошо отношусь к деятельности тех правозащитни-

ков, кто работает конкретно в данном направлении, а не числит-
ся таковым.

Ирина матвеевна, педагог:
– Моё отношение к ним двоякое. Хорошо, что они есть 

и что-то пытаются делать, хотя в этом много возни и шумихи.

Легендарный 
российский  

рок-музыкант  
борис  

гребенщиков 
подписал обращение 

Международной 
амнистии  

к александру 
лукашенко  

с просьбой  
немедленно  
освободить 

заключенного 
правозащитника 
Алеся Беляцкого.

В письме отмечается, что Алеся Беляц-
кого поместили в тюрьму с целью помешать 
ему заниматься правозащитной деятель-
ностью. «Суд над Алесем Беляцким не был 
справедливым. Ряд представленных дока-
зательств не проходили проверку на под-
линность, а некоторые показания давались 
анонимно. Вопросы, задаваемые свидете-
лям, в определенных случаях имели отноше-
ние не к выдвигаемым обвинениям, а к право-
защитной деятельности А. Беляцкого и са-
мих свидетелей», – сказано в письме.

Желающие присоединиться к акции 
Международной амнистии могут распе-
чатать обращение, размещенное на сай-
те этой правозащитной организации, и, 
подписав его, отправить по почте.

10 декабря по всему мИру отмечается 

день прав Человека

Декларация провозглашает пра-
ва личности, гражданские и политиче-
ские права и свободы: равенство всех пе-
ред законом, право каждого на свободу 
и личную неприкосновенность, свобо-
ду совести и другие. В документе, в част-
ности, заявлено, что все люди имеют рав-
ные права, вне зависимости от их лич-
ностных отличий и разницы в политиче-
ских системах их стран.

День прав человека – это ежегод-
ная возможность по достоинству оце-
нить права человека, обратить внимание 
на какой-либо конкретный аспект этих 
прав и поднять голос во имя того, чтобы 
каждый, где бы он ни находился, пользо-
вался всеми правами человека.

В нынешнем году внимание сосредо-

точено на правах всех людей – женщин, 
молодежи, меньшинств, лиц с инвалид-
ностью, коренных народов, тех, кто жи-
вет в нищете, и тех, кто оказался на са-
мом краю жизни, – поскольку необходи-
мо сделать так, чтобы их голоса были ус-
лышаны в обществе, а их нужды и чаяния 
были учтены при принятии решений по-
литического характера. 

Что же такое права человека? Этот 
вопрос ставился в течение тысячелетий, 
рассматривался с точки зрения полити-
ки, права, этики, религии, философии. 
Проблема прав человека решалась по-
разному в зависимости от эпохи, ее идей, 
традиций, социальных приоритетов. В 
современном понимании права человека 
– это неотъемлемые свойства, наиболее 

существенные возможности развития, 
которые определяют меру его свободы. 

По своему социальному назначению 
права человека – средства защиты, с по-
мощью которых человечество стремит-
ся отразить угрозу термоядерной ката-
строфы, экологического кризиса, оста-
новить рост международной преступ-
ности и наркомафии, голод и нище-
ту, господствующие во многих странах, 
СПИД и другие опасные явления. С точ-
ки зрения их реализации, права челове-
ка призваны обеспечить возможности 
обладания каждым человеком, группа-
ми людей, народами и всем человече-
ством в целом определенными, наибо-
лее существенными материальными и 
духовными благами.

Как сообщает сайт конгресса, в 
этом году он будет посвящен процессам 
демократизации в странах постсоветско-
го пространства, прежде всего в Беларуси, 
Украине и России. В рамках форума состо-
ятся три дискуссионные панели: «Роль но-
вых СМИ в процессе демократизации Бе-
ларуси», «Движение протеста как шанс де-
мократизации России» и «Украина – сцена-
рии развития событий после выборов».

Для участия в мероприятии специаль-
но приглашены глава ОО «Белорусская 
ассоциация журналистов» жанна лит-
вина, главный редактор сайта charter97.
org наталья радина, директор телекана-
ла «Белсат» агнешка ромашевска, пред-
седатель Белорусской социал-демократи-
ческой Грамады станислав Шушкевич, а 
также российские политики борис нем-
цов и Илья яшин, журналист ксения 
собчак, один из основателей общества 
«Мемориал» Лев Пономарев.

В Беларуси, к огромному сожалению, 
ситуация с правами человека остается 
стабильно неудовлетворительной. На се-
годняшний день в местах лишения свобо-
ды находятся 12 политзаключенных, и ус-
ловия их содержания только ужесточают-
ся. 4 декабря Шкловский суд на выездном 

заседании принял решение направить 
осужденного николая дедка в тюрьму 
крытого типа. Причиной послужило при-
знание его «злостным нарушителем ре-
жима». Ранее «злостными нарушителя-
ми» были признанны политзаключенные 
дмитрий дашкевич, николай статке-
вич и евгений васькович. Все они отбы-
вают наказание в тюрьмах крытого типа.

3 декабря администрация следствен-
ного изолятора № 6, где находится полит-
заключенный василий парфенков, от-
казалась принять около 40 книг белорус-
ских и зарубежных авторов, собранных 
общественным активистом григорием 
гриком. Заместитель начальника СИЗО 
майор александр пупко заявил, что «на-
шему учреждению книги не нужны».

Белорусские власти систематически 
игнорируют решения Комитета ООН по 
правам человека. На данный момент по 
42-м индивидуальным обращениям бело-
русских граждан Комитет признал нару-
шения прав и рекомендовал Республике 
Беларусь принять меры по исправлению 
ситуации и восстановлению нарушенных 
прав. Однако ни по одному из этих 42 ре-
шений никаких мер предпринято не было. 

21 ноября стало известно, что Коми-

тет признал факт нарушения Беларусью 
права на жизнь Владислава Ковалева, каз-
ненного весной этого года согласно при-
говору Верховного суда. Жалоба матери 
любови ковалевой и сестры владисла-
ва ковалева татьяны была зарегистри-
рована в КПЧ 15 декабря 2011 года и рас-
смотрена на протяжении 10 месяцев – 
29.10.2012. Обычно подобные обращения 
рассматриваются в течение двух-трех лет. 
В своем решении Комитет ООН обратил-
ся к белорусским властям с требованием 
опубликовать свое решение в средствах 
массовой информации, а также предпри-
нять ряд мер, чтобы судебные ошибки не 
были допущены в будущем. 

По словам правозащитника романа 
кисляка, Комитет ООН удовлетворил 
85-90% требований, которые предъяв-
ляли белорусским властям мать и сестра 
Владислава Ковалева. В частности, были 
признаны следующие нарушения: при-
менение физической силы; принуждение 
к даче показаний против себя; наруше-
ние презумпции невиновности, т.к. СМИ 
представляли обвиняемого уже находя-
щегося в клетке и в наручниках. Кроме 
того, считают в ООН, суд не являлся не-
зависимым и беспристрастным.

Именно в этот день в 1948 году Генеральная Ассамблея ООН  
приняла Всеобщую декларацию прав человека. Международный документ  
стал общей нормой, к достижению которой должны стремиться народы всех стран, 
принимая во внимание, что по сути своей он является крупным шагом вперед  
на пути человеческого прогресса.

6 декабря в Катовице (Польша) пройдет III Европейский конгресс прав человека. 
Организаторами мероприятия  
являются офис евродепутата марека мигальского и ассоциация «Проект Шлёнск». 

Суть акции – рассылка обращений к правительствам разных стран с призывом освободить политических заключенных. 
По традиции марафон проводится в последний месяц уходящего года.  
В этом году Международная амнистия добивается освобождения алеся беляцкого, иранской правозащитницы наргез 
мохаммади, активистов суданского молодежного движения «Гирифна», узника Гуантанамо хусейна альмерфеди,  
приговоренного к смерти тайванца чиоу хо-Шуня и других узников совести.

29 ноября стартовал ежегодный  
правозащИтный марафон Amnesty InternAtIonAl

Матери  
не раЗрешили  
свидание  
с сыноМ
Ольгу Гайдукову, мать 23-летнего 
оператора новополоцкого «Нафтана», 
допросил следователь, который 
занимается уголовным делом, 
возбужденным против Андрея 
Гайдукова «за измену государству». 

олег борисевич сообщил, что «следствие идет», и что 
до его завершения встречи с арестованным он не позволит.

«Вчера суд решил, что не будет изменена мера пресечения, что 
Андрей останется в витебском СИЗО. Сегодня мне сказали, что 
и свидания с ним не будет. Встречается с Андреем только адво-
кат. Одно утешает – что он держится нормально, что имеет 
планы: и про свою учебу на заочном в ПГУ, и насчет друзей, и все 
прочее. Еще хорошо, что в витебском СИЗО № 2 теплее, чем в 
минском СИЗО КГБ, так что забираем у Андрея часть теплых ве-
щей, которые мы передавали», – говорит Ольга Гайдукова.

Она спросила у следователя, почему от Андрея Гайдукова 
не доходят письма и почему письма из дома он тоже не получа-
ет. Господин Борисевич сказал, что от него это не зависит. Мол, 
о судьбе писем нужно спрашивать в СИЗО КГБ, откуда они и 
были написаны. Успел ли Андрей написать что-то уже из Витеб-
ска, мать не знает.

«Мне так никто и не объяснил, почему вдруг его перевезли в 
Витебск. Сначала говорили, что будут держать в Минске, так 
как это дело КГБ и учреждение специальное – СИЗО КГБ. Сейчас, 
оказывается, можно держать и в обычном следственном изоля-
торе. Статья уголовного дела у него прежняя», – рассказывает 
мать Андрея Гайдукова.

Жителя Новополоцка, заместителя руководителя незареги-
стрированной организации «Союз молодых интеллектуалов» 
задержали в Витебске 8 ноября. По официальной информации 
КГБ, задержание произошло «во время закладки тайника со све-
дениями, которые интересуют иностранные спецслужбы». Род-
ные и друзья считают это обвинение абсурдным и связывают его 
исключительно с тем, что андрей гайдуков имеет оппозицион-
ные взгляды.

spring96.org

Фото  
amnesty.org.ru
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Ежегодно,  
начиная с 1950 года, 
10 декабря в мире 
отмечается  
День прав человека.  
Этот праздник 
установлен 
Резолюцией №423 
Генеральной  
Ассамблеи ООН  
и, по сути,  
именно  
в этот день  
и необходимо 
отмечать дату 
принятия Всеобщей 
декларации  
прав человека. 

В названной мною Резолюции 
Генеральной Ассамблеи ООН предложе-
но всем государствам ежегодно предо-
ставлять доклады о праздновании Дня 
прав человека. 

В Беларуси, в отличие от Кирибати, где 
День прав человека объявлен нерабочим 
днём, этот праздник отмечается с мень-
шим размахом, хотя он и внесен в Кален-
дари знаменательных и памятных дат са-
мой захудалой сельской библиотеки…

Правда, на официальном сайте Респу-
блики Беларусь http://www.belarus.by/ru о 
Дне прав человека 10 декабря – ни сло-
ва. Раздел «Государственные праздники 
Беларуси, другие праздничные и памят-
ные дни, отмечаемые в стране» стыд-
ливо умалчивает об этом празднике.

Интересно, как на это мое замеча-
ние отреагируют официальные органы в 
свете давней рекомендации ООН, пред-
ложившей всем государствам ежегодно 
предоставлять доклады о праздновании 
Дня прав человека. 

о правах  
человека вообще  
или о правах  
беззащитных? 
10 декабря – это ежегодная возмож-

ность по достоинству оценить права че-
ловека, обратить внимание на какой-ли-
бо конкретный аспект этих прав и под-
нять голос во имя того, чтобы каждый, 
где бы ни находился, пользовался всеми 
правами. 

В нынешнем году, по рекоменда-
ции ООН, внимание сосредоточено на 
правах всех людей: женщин, молодежи, 
меньшинств, лиц с инвалидностью, ко-
ренных народов, тех, кто живет в ни-
щете, и тех, кто оказался на самом краю 
жизни...

«Необходимо сделать так, чтобы их 
голоса были услышаны в обществе, а их 
нужды и чаяния были учтены при при-
нятии решений политического харак-
тера», – напоминается на официальном 
сайте ООН.

В этой связи очень даже кстати в Толо-
чинском районе в начале декабря главное 
должностное лицо Витебского облис-
полкома, на которого законом возложена 
защита прав детей, начальник управле-
ния образования Иван антонович щу-
рок проводил «прямую линию». Пользу-
ясь случаем, я дозвонился до него, чтобы 
задать несколько вопросов по проблеме 
прав детей.

Первым из них было напоминание о 
задолженности управления образова-
ния перед нашей газетой и читателями в 
связи с затянувшимся рассмотрением в 

Орше судьей татьяной рыбаковой уго-
ловного дела по обвинению дважды ла-
уреата республиканского смотра-кон-
курса содержания жилья и детских пло-
щадок, бывшего управляющего Ассоци-
ацией собственников жилья «Юность 
– Орша» господина Д. в сексуальных 
домогательствах в отношении несовер-
шеннолетних.

Вкратце мои претензии к управлению 
образования сводятся к тому, что долж-
ностные лица этого учреждения снова не 
будут иметь полного и ясного представ-
ления о причинах и условиях, породив-
ших безнаказанное многолетнее про-
цветание педофилии в городе на Днепре. 
Дело рассматривается, как это и предус-
мотрено законом, в закрытом режиме. 
К чести судьи, она посчитала необходи-
мым участие в этом деликатном процессе 
представителя отдела образования Ор-
шанского горисполкома и вызвала его в 
суд повесткой. 

Чиновники от образования и охраны 
детей решили, что будет достаточно того, 
что в процессе по одному из эпизодов с 
участием педагога допрашивается мало-
летняя учащаяся… 

В итоге обмена информацией и мне-
ниями по этим фактам руководитель 
управления образования облисполкома 
плавно перевел рельсы нашего общения 
в плоскость дискуссии о том, насколь-
ко правомерен мой вывод о процвета-
нии педофилии. Устав от напоминаний 
чиновникам своего вклада и личных (а 
значит, в высшей степени субъектив-
ных) впечатлений от итогов исследова-
ния безнаказанности педофилии в Бе-
ларуси на примере беспринципности 
педагогов и работников милиции, го-
дами не придававших значения посту-
павшей в их адрес информации о сексу-
альных насилиях над детьми, я принял к 
сведению заверения Ивана Антоновича 
в том, что он лично разберется с позици-
ей отдела образования Оршанского го-
рисполкома… 

доступ  
к телу детей  
продолжается? 
Попутно я попросил высокопостав-

ленного представителя государствен-
ной системы защиты прав детей посе-
тить следственный отдел одного из рай-
онов Витебщины, чтобы убедиться: 
факт беременности и последовавшего 
за ней аборта психически больной дев-
чушки, длительное время находившейся 
под патронажем социального работни-
ка с сомнительным прошлым, имел ме-
сто. Свои аргументы я усилил козырным 
предположением: возможно сейчас, ког-
да после аборта несчастной жертве сек-
суального насилия поставлена спираль, 
доступ к телу повзрослевшей девушки 
продолжается…

Общество должно знать причины, 
побудившие чиновников отдела соци-
альной защиты, минздрава, образова-
ния скрывать в данном случае правду от 
своих начальников… Судя по адресо-
ванным мне с другого конца телефонно-
го провода уточняющим вопросам, руко-
водитель управления образования и об 
этом ЧП информирован не был… 

Вспоминаю: на одном из приемов по 
личным вопросам господин Щурок, вни-
мательно выслушав мои претензии к это-
му направлению работы его подчинен-
ных, искренне удивился:

– Ни в одной стране мира не делает-
ся так много для счастья детей! Неужели 
нет положительных примеров, достой-
ных точки приложения сил журналистов 
независимых изданий? 

– Есть! – отвечал и еще раз повторяю я!
Но только кто-то должен, выражаясь 

словами Маяковского, «вылизывать ча-
хотные плевки шершавым языком пла-
ката».

о преимуществах 
конкретики  
на фоне  
абстракции 
В необходимости приложения сил 

к альтернативному варианту убеждает 
еще один пример.

Прежде чем участвовать в прямой ли-
нии с руководителем управления обра-
зования, я предложил редакции местной 
газеты «Наша Толочинщина», на стра-
ницах которой анонсировалось это про-
пагандистское мероприятие, в ходе под-
готовки ко Дню прав человека провести 
рейд по проверке полноты выдачи де-
тям питания в столовых местного ПТУ, 
школ и детских садов, а также учрежде-
ний здравоохранения района. 

Для материального обеспечения про-
цесса мною были безвозмездно предло-
жены в качестве «презента» портатив-
ные электронные весы с точностью изме-
рения 1 грамм. Обосновывая этот пилот-
ный проект, я исходил из итогов опроса 
детей цыганской диаспоры города Толо-
чина и их жалоб на дефицит веса школь-
ных обедов…

Весы, как эффективное средство 
борьбы с обвесом, обсчетом и обманом 
покупателей, специально были приобре-
тены для проведения акций по всей стра-
не по предложению лидера гражданской 
кампании «Наш Дом» ольги карач за 
счет гранта многострадальных немецких 
налогоплательщиков, выделенного од-
ной из правозащитных организаций Бе-
ларуси... Казалось бы, бери в папку мини-
атюрное средство объективного контро-
ля и наводи шороху в интересах детей. 
Публикуй фотоснимки, и пусть читатели 
сами делают выводы: кто – вор, который 
должен сидеть в тюрьме, а кто – заботли-
вый руководитель…

У «чэсных» журналистов своя точка 
зрения: они предпочитают копать глуб-
же, о чем и просветили меня, предложив 
силами Центра гигиены провести лабо-
раторные исследования энергетической 
ценности порций из школьных столо-
вых на количество белков, углеводов и 
жиров...

Лучшее – враг хорошего. Об этом из-
вестно давно. Вот и в данном случае гени-
альному по своей простоте, доступности 
и массовости методу контроля честно-
сти руководителей детских учреждений 
и подчиненных им шеф-поваров газет-
чики, получающие заработную плату за 
счет бюджета, предпочли давно не рабо-
тающее на благо населения исследование 
в лабораторной тиши.

В живучести абстрактных размыш-
лений, в противовес конкретике, еще 
раз убедила меня и реакция начальника 
управления образования облисполкома. 

Я ему – о необходимости организа-
ции и проведения контроля полноты 
выдачи школьных обедов цыганским 
детишкам в Озерецкой школе, а он в от-
вет – пропагандистский штамп об обя-
занностях родителей кормить завтра-
ком своих чад… 

вместо  
заключения
Недавно гражданская кампания 

«Наш Дом» презентовала старт бессроч-
ной акции по сбору экспонатов для буду-
щего музея борьбы с тоталитаризмом в 
Беларуси.

Я убежден, что на одном из его стен-
дов надо представить вниманию посети-
телей меню столовой Озерецкой школы: 
тонюсенький кусочек хлеба, миниатюр-
ную котлетку на электронных весах и ре-
зультаты опроса детей из цыганских се-
мей города Толочина… 

И крупным шрифтом увековечить 
для истории цитату из оптимистических 
речей чиновников:

– Детям в Беларуси живется хорошо! 
Чиновникам тоже...

права Человека –  
права ребенка

витебского 
правдолЮба  
рубанули  
контрактоМ
Владимир Жигулов

Детский врач Игорь Постнов  
в течение нескольких последних лет 
непрерывно критиковал  
главу Витебской области, считая,  
что по вине Александра Косинца 
транжирятся бюджетные деньги. 

А медицина в это время – как бы на задворках: недостро-
енным остается хирургический корпус онкобольницы, затянул-
ся ремонт инфекционной больницы, «законсервировано» здание 
Афганского центра. Ну, и так далее… 

За свою сермяжную правду Постнов два года назад уже по-
страдал: с ним был расторгнут контракт. Но в ситуацию вмешал-
ся помощник президента по Витебской области николай до-
машкевич. Опальному врачу предоставили работу с пониже-
нием и потерей зарплаты. По Витебскому району он обслужи-
вал ФАПы. Чиновники от медицины, наверное, надеялись, что 
в «ссылке» доктору будет нелегко «копаться в безобразиях». Но 
зоркий глаз доктора везде находил недостатки.

Месяц назад И. Постнов рассказал, как медработниками на 
районе уничтожается дорогостоящая вакцина. Казалось бы, об-
ластному начальству надо было бить в колокола, а Постнову вру-
чить денежную премию за сигнал о безобразиях. Но…

инсинуация
Масла в огонь подлил неизвестный кляузник, который разме-

стил в интернете от имени Постнова пасквиль: мол, руководство 
поликлиники такое-рассякое, занимается поборами. Игорь Пост-
нов тут же обратился в милицию, чтобы стражи порядка отыскали 
негодяя. К тому же Постнов в интернете опроверг клевету, пытаясь 
реабилитировать себя в лице своих коллег. Казалось бы, инцидент 
исчерпан, но – увы. Милиция не сумела вычислить анонима, хотя 
это делается, при желании, достаточно просто.

Правда, по поводу приведенной в статье информации о состо-
янии медицинских учреждений, и социального положения ме-
дицинских работников материалы выделены в отдельное произ-
водство и направлены в облздравотдел для проведения служеб-
ной проверки и устранения выявленных в ходе этой проверки не-
дочетов (это следует из постановления об отказе в возбуждении 
уголовного дела). 

Выходит, милиция все же какие-то «недочеты» выявила. Но, 
как утверждает доктор Постнов, он к этим делам никакого отно-
шения не имеет. Он печется о неэффективном использовании 
бюджетных средств. Однако стоит заметить, что любые «недоче-
ты» в бюджетной сфере – это не есть хорошо. Не с таких ли «недо-
четов» в итоге складываются потерянные миллиарды? Значит, у 
Постнова есть единомышленники, правда идущие в бой за прав-
ду, в отличие от него, не с открытым забралом.

27 ноября 2012 года главный врач ГУЗ «ВГЦП» с. И. тито-
вич уведомил своего коллегу под роспись, что 02.02.2013 года ему 
необходимо явиться в кадровую службу за трудовой книжкой. 
Игорь Алексеевич пытался узнать причину непродления кон-
тракта, но главврач пояснил, что по закону от работодателя не 
требуется «ломать шапку» перед уволенным работником.

«Покажите хоть один приказ о моем несоответствии как 
врача, – пытался «достучаться» до сердца главврача подчинен-
ный. Но тщетно.

Врач-педиатр Игорь Алексеевич Постнов утверждает, что все 
беды, сваливающиеся на его голову, исходят от губернатора, ко-
торого он без устали критикует.

«Даже если придется взять вместо фонендоскопа метлу в 
руки, все равно не перестану говорить правду о положении дел в 
нашей медицине», – заключает Постнов. И просит озвучить его 
обращение к губернатору Витебской области. Что мы и делаем.

Игорь  
Постнов. 
Фото  
автора
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новинки

норМальность  
абсолЮтного Зла

витебский айболит  
неМного поХож на пирата
Во дворике учебно-лабораторного корпуса 
ветеринарной академии в Витебске установлен 
памятник ветеринарному врачу. 

Татьяна Матвеева, фото автора

Скульптурная композиция (ее автор Иван казак) сделана из бронзы. Айбо-
лит, как ему и положено, – в очках, медицинской шапочке, со стетоскопом, с бородой 
и в окружении животных. У его ног сидят собачка и теленок, а на левой руке – попу-
гай. И этим добрый доктор немного похож на пирата, разве что у того эта птица си-
дит на плече. 

На свитке, который держит Айболит, написано: «Ветеринарная медицина обере-
гает человечество». Это выдержка из цитаты русского ветврача позапрошлого века 
Сергея Евсеенко: «Человеческая медицина сохраняет человека, ветеринарная меди-
цина оберегает человечество».

Это первый в нашем городе памятник в честь профессии. Известно, что монумент 
в честь представителя ветеринарии также находится во французском городе Лионе. Он 
посвящен Клоду Буржелю, основоположнику ветеринарного образования в Европе.

Интересна предыстория появления витебского Айболита. Этот памятник был 
впервые презентован публике 5 ноября прошлого года. Тогда в ветакадемии прохо-
дили торжества, на которые приехали представители ветеринарной науки из Белару-
си, России и Украины. Скульптурную композицию временно установили не на поста-
мент, а на бетонные плиты. Затем, сразу же, после того как показали гостям, ее демон-
тировали. В течение года памятник хранился в здании вуза, пока для него готовили 
постамент и благоустраивали близлежащую территорию. На днях Айболит и его дру-
зья-животные опять заняли свое скульптурное место. 

...Вначале было слово –  
все знают.  
Правда, никто  
не знает,  
какое это было слово.  
Я предполагаю,  
что матерное.  
Потому что 
нормирование языка 
началось уже потом. 
А в самом начале 
нормировать  
было некому.  
И нечего...

абсолютное зло
Я с наслаждением вспоминаю 

советские времена, когда публично ма-
териться (pardon, использовать ненор-
мативные выражения) считалось непри-
личным – то есть, все матерились, но по-
нимали, что это нехорошо. И от этого во-
круг матерящихся возникала какая-то 
даже такая аура интеллигентности.

Выставлять напоказ супружеские из-
мены тоже было не принято: в судах при-
нимались решения о разводах, в узком 
мужском или женском кругу об этом го-
ворили, но и только. Простая, как бутер-
брод, истина о нормальности семейной 
жизни и ненормальности многоженства, 
а также внебрачнодетства не подверга-
лась сомнению. 

А перевирать факты в СМИ и в пу-
бличных выступлениях позволялось 
только крупным государственным чи-
новникам: «Продовольственная про-
грамма успешно выполняется…» – при 
полном отсутствии колбасы на прилав-
ках. «Расстрел польских военнопленных 
в Катыни – вражеская пропаганда…» – 
при десятках тысяч убитых... И так далее. 

Но сегодня все проще и отвратитель-
нее. Супружеские измены и внебрачно-
детство возведены в ранг достоинства, и 
наличие жены где-нибудь в местечке Ко-
быляны при периодически меняющихся 
любовницах становится для нынешних 
столичных чиновников едва ли не основ-
ным приоритетом, которому нужно сле-
довать… Никто не возмущается.

«Успешными» называют не самых 
честных, а самых богатых, что, чаще все-
го, абсолютно несовместимо.

Врать для сохранения власти или на-
копления денег – основное правило. Мне 
довелось поучаствовать в процессе сбо-
ра информации о нарушениях законо-
дательства на минувших парламентских 
выборах. Как выражаются криминаль-
ные авторитеты: «отвечаю за базар» – та-
кого я не видел никогда в жизни!

Убийства – бытовые, криминальные, 
политические – уже никого не удивляют.

Сквернословить, гнусно используя 
при этом слово «мать», является едва ли 
не хорошим тоном: в том числе в СМИ. 
Я уж не говорю о блогах в интернете. 
Там даже слово «пипец», по сравнению с 
остальными популярными в постах сло-
вами, выглядит как давно забытое «со-
благоволите выйти» по сравнению с по-
пулярным «Пошел ты!..»

Объективно излагать факты в СМИ 
становится не только необязательным, а 
часто и нежелательным – в силу опять же 
борьбы за власть или за деньги. А так на-
зываемые госСМИ давно превратились 
в подотделы идеологических отделов 
властных органов.

Появилась даже теория о невозможно-
сти объективной журналистики и замене 
ее журналистикой беспристрастной… Как 
будто кто-то знает, что это такое.

Я как-то с ужасом понял, что основные 
библейские принципы: не убий, не укради, 
не возжелай жены ближнего своего и вола 
его и осла его – все эти принципы для боль-
шей части народонаселения – от самого 
«верха» и вниз по вертикали – уже пару де-
сятков лет не имеют ровно никакого зна-
чения. При постоянно растущем количе-
стве чиновников и церквей торжествует 
то, что я бы назвал «абсолютным злом». 
То есть, по-моему, главная проблема се-
годняшнего общества не в экономике, ко-

торая не становится лучше, и не в уровне 
жизни, который уже рушился и будет ру-
шиться дальше. Она в том, что, как сказал 
мне однажды крупный журналистский 
чиновник: «Добро – это когда мне лич-
но хорошо, а зло – когда мне лично плохо». 
То есть, представление о человеке, как не 
просто животном, а «нравственном жи-
вотном», постепенно уходит в небытие. 
Что само по себе ужасно!

Мой кодекс
В этих условиях каждый устраивает-

ся по-своему. Мне лично представляется, 
что у каждого должен быть какой-то свой 
собственный этический кодекс, исключа-
ющий какие бы то ни было модификации 
объективного зла. Я долго думал и нако-
нец придумал. То, что я придумал, назы-
вается «Одиннадцать необязательных 
рекомендаций коллегам в части профес-
сиональной журналистской этики».

Их, как уже и отмечено, совершенно 
не обязательно исполнять. Их можно на-
зывать как угодно, включая самые неин-
теллигентные термины с элементами лек-
сики садомазохизма. Просто за немалую 
журналистскую практику накопились 
какие-то мнения, которые я самонадеян-
но и попытался свести в эти 11 пунктов. А 
вдруг кому-то будет интересно?

рекомендация первая: хорошо бы 
понимать, что так называемая «государ-
ственная» журналистика» и професси-
ональная этика журналиста – понятия 
несовместимые. Там, где есть професси-
ональная этика журналиста, не может 
быть «государственной» журналисти-
ки. А там, где есть «государственная жур-
налистика», не может быть профессио-
нальной этики.

рекомендация вторая: помните зо-
лотое правило этики – не делайте другим 
того, чего не желаете себе! Во-первых, по-
тому, что это неприлично. Во-вторых, 
опасно – не только вы умеете сочинять га-
дости. В-третьих, когда не делаешь идио-
тами других, возникает сомнительный, но 
шанс: может быть, тогда ваши коллеги и из 
вас тоже не станут делать идиота…

рекомендация третья: смиритесь 
с тем, что в каждом из нас (и в вас тоже) 
есть не только добро от Христа, но и зло 
от Иуды. А жизнь журналиста вынужда-
ет демонстрировать как то, так и другое.

Но не шарахайтесь от профессии толь-
ко на этом основании. Потому что смысл 
профессиональной этики журналиста не 
в том, чтобы не участвовать в жизни во-
обще, а в том, чтобы, участвуя, сохранить 
в душе и поступках близость к Христу. 
Что, конечно, трудно и малоденежно, но 
– знаю по собственному опыту – однаж-
ды вам понравится чувствовать себя при-
личным человеком. И очень не понравит-
ся вдруг осознать себя грошовым мерзав-
цем. А осознание происходит тогда, когда 
ничего уже нельзя исправить. 

рекомендация четвертая: можно вос-
принимать профессиональную этику как 
свод заповедей, а можно и как принципы, 
которые помогут без опаски заниматься 
своим делом. Главное: не воспринимать 
ее как моральный кодекс строителя ком-
мунизма, о котором в советское время все 
знали, но который никто не исполнял.

рекомендация пятая: постарайтесь 
все же, работая над материалом, честно 
искать правду. Это полезно, в том числе 
и потому, что, публикуя заведомо лжи-
вый «заказной» материал за любое воз-
награждение, можно напроситься на лю-
бые неприятности. В том числе и от за-
казчика этого материала, который, если 
что-то пойдет не так, постарается имен-
но вас сделать виноватым.

А правда, хотя не всегда обеспечива-
ет безопасность, довольно часто все же 
ценится в обществе… Словом, если чув-
ствуете ложь – лучше отказаться от темы и 
от денег. Далеко не все на это способны, но 
тем, кто способен, очень рекомендую…

рекомендация шестая: цитировать 
нужно точно. Всегда. Все. Лучше потра-
тить уйму времени на сверку, чем такое 
же количество времени в суде. Опять 
же – профессиональная этика… Будучи 
честным, в принципе, человеком, при не-
ряшливом цитировании можно в глазах 
читающей публики оказаться «журна-
люгой» без совести. То есть, тем самым, 
от «второй древнейшей»…

рекомендация седьмая: широко из-
вестно, что самое трудное в журналисти-
ке – это поиск информации. Но ради по-
лучения ее нельзя обманывать тех, кого 
мы называем «одушевленными источ-
никами информации». В том числе обе-
щать, что сообщенная источником ин-

формация – не для печати, а потом пу-
бликовать ее…

Дело не только в том, что это непри-
лично и позорит профессию, но еще и в 
том, что всякое мелкое жульничество, 
как правило, ведет к быстрому разобла-
чению и потере вообще всякого доверия.

рекомендация восьмая: получив ин-
формацию, ни в коем случае не додумы-
вайте и не «улучшайте» ее за счет обо-
стрения или наоборот! Нелюбовь к «ре-
жиму» или данному конкретному инди-
видууму, чьи действия мы изображаем 
чуть более гнусными, чем на самом деле, 
легко может привести вас туда, куда не 
любит приходить ни один журналист – 
в зал судебных заседаний. Сочетание не-
пристойности и опасности в случаях ис-
кажения информации превышает любые 
допустимые нормы.

рекомендация девятая: бойтесь вме-
шиваться в частную жизнь! Но не только 
потому, что право на нее защищается за-
конодательством. И не только потому, что 
в конфликте между ним и тем, что назы-
вается «общественный интерес», преиму-
щество всегда на стороне частной жизни. 
А само понятие «общественный интерес» 
юридически не сформулировано…

Опасаться вмешательства в частную 
жизнь следует, в первую очередь, потому, 
что здесь, более чем в любой иной сфере 
человеческой деятельности, очень легко 
навредить. Сопереживание – вот прин-
цип, который можно поставить рядом с 
честностью!

рекомендация десятая: дэвид рэн-
дал, безусловно, прав в том, что нужно 
всегда исправлять свои ошибки. Меж-
ду прочим, публичное признание своей 
неправоты – как дополнительная звез-
да на погоны журналиста. Если, конеч-
но, такие признания следуют не за каж-
дой публикацией. И не за каждой второй. 
И не… словом, не часто.

рекомендация одиннадцатая: пом-
ните, что журналистика, как профессия 
публичная, дает множество возможно-
стей оскорбить оппонента. В том числе, 
с использованием в пылу полемики не-
нормативной лексики. Не делайте этого! 
Не используйте слова «мудак», «гондон» 
и другие того же плана. Просто потому, 
что это свинство!

анатолий  
гуляев
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Хотя беларусская 
греко- 
католическая  
церковь переживает 
сегодня  
не лучшие времена,  
она в Витебске  
всегда была, есть  
и, даст Бог, будет. 
Такая уверенность 
появилась  
после знакомства  
с настоятелем  
греко-католического 
храма в городе 
Витебске отцом 
Дмитрием Гришаном. 

– в украине служителей церк-
ви называют священниками, в 
польше – ксендзами. а как об-
ращаться к белорусским греко-
католическим священникам?
– «Священник» или «айцец». У 

нас литургический язык беларусский – 
мы на нем молимся, и большинство на-
ших прихожан пользуются им, говорят 
на нем каждый день. Поэтому это всего 
лишь стереотип, что никто не говорит на 
беларусском. Говорят.

– как вы пришли к церкви? 
– Не так просто это было, посколь-

ку в то время, когда я искал свой путь к 
церкви и к Богу, выбор был небогатый. 
Это был перелом 80-90-хх, когда Совет-
ский Союз ослабил свою хватку. Ста-
ли открываться церкви, возвращали па-
мятники архитектуры… Но греко-като-
ликов я тогда не встретил, потому что в 
1992 г. их было зарегистрировано в Бела-
руси 2-3 прихода. Вообще греко-католи-
ки тогда… это было что-то неопределен-
ное. А мне, конечно, хотелось видеть кон-
кретную «живую» церковь, храмы, на-
род, священников... И первый мой путь 
был к православной церкви… 

Я пошел, посмотрел. В тот момент 
мой культурный уровень не позволял 
мне там остаться. Во-первых, я живо за-
интересовался историей своего народа 
(меня, к сожалению, не воспитали в бе-
ларусских традициях). В тот момент во 
мне все это только пробуждалось. В мои 
17 лет все это было интересно, я видел и 
понимал, что церковь наша православ-
ная глубоко российская, имперская, при-
чем живет суевериями. Я считал себя че-
ловеком образованным или, по крайней 
мере, стремящимся к этому, поэтому по-
нятно, что та среда, которую представ-
ляла собой православная церковь, тогда 
меня не могла привлечь. И я пошел в ка-
толический костел. 

Сам я родился в Минске, но посту-
пил в художественно-реставрационное 
училище в Мире и как практикант про-
ходил практику на реставрации костела. 
Это было довольно-таки банально. Как 
результат, нашел профессиональных 
реставраторов, постарался попасть к 
ним в бригаду. Они занимались рестав-
рацией лепнины, карнизов, капителей 
в костеле св. Андрея в Слониме. И я на-
чал помогать им, сам учился. Таким об-
разом, Бог незаметно ввел меня в храм, 
только с другой стороны.

Костел еще был не действующий, но 
появилась возможность познакомить-

ся поближе со священниками, с монаха-
ми. Конечно, все это было польское. Ко-
стел у нас ассоциируется с Польшей. В на-
роде так и говорят: польский костел, рус-
ская церковь... А где беларусу найти себя? 
Непонятно. 

В костеле я первый раз исповедался и 
причастился. Все это для меня было от-
крытием. Я преодолел языковой барьер, 
потому что очень хотел участвовать в 
этом всем. И вскоре из реставрации, вме-
сто того чтобы поступать в театрально-
художественный институт (сейчас – Бе-
лорусская государственная академия ис-
кусств), а я туда планировал поступать, 
готовился к экзаменам – но Бог хотел 
иначе, я стал монахом. 

Потом меня отправили в Люблин 
(Польша), в монастырь (семинария мо-
нахов-капуцинов при Люблинском уни-
верситете). И там я поступил в семина-
рию и был монахом, готовящимся к свя-
щенству.

В какой-то момент, учась в семина-
рии, я стал открывать для себя Восточ-
ный обряд. Узнал, что большинство бе-
ларусов в свое время были униатами 
(греко-католиками). Для меня это было 
огромным открытием. Кстати, в Польше, 
под давлением польской культуры, во 
мне начал выкристаллизовываться бе-
ларус. Я начал говорить на беларусском 
языке именно в Польше (хотя раньше на 
нем никогда не разговаривал), возмож-
но, в знак протеста... Ведь было обидно, 
что даже маленький ребенок говорит на 
польском, а у нас своего национального 
языка люди не знают даже как второго, 
не говоря уже про основной. В Люблине 
я познакомился с семинаристами укра-
инской греко-католической семинарии 
и стал ходить к ним на службы, изучать 
Восточный обряд. 

– как же вы стали беларусским гре-
ко-католическим священником?
– Я стал задумываться, мое ли это 

место, мой ли это путь? Монахами ста-
новятся не для того, чтобы увлекаться 
какими-то делами, а для того, чтобы по-
святить себя Богу, молитве и послуша-
нию. Я почувствовал, что пошел уже не-
много другим путем. Меня все больше 
увлекал Восточный обряд, беларусская 
греко-католическая церковь; я уже стал 
этим жить. И я объявил о том, что ухожу. 

Обратился к нашему архимандриту 
сергею гаеку, который является сейчас 
настоятелем на всей Беларуси. Он тогда 
преподавал в Люблинском университе-
те. Я ходил к нему на лекции и, зная, что 

он занимается беларусской греко-като-
лической церковью, обратился к нему с 
просьбой стать семинаристом. Объяс-
нил, что хочу все-таки реализовать свое 
священство, чувствую в этом призвание 
служить людям, но именно в греко-ка-
толической церкви. Не зная этой церкви 
тут, через Польшу, через польскую куль-
туру, через образование я пришел к ней. 
Бог ведет. Находит такие пути...

Тут меня, конечно, приняли, там от-
пустили. Когда закончились мои времен-
ные обеты (каждый год мы их обновля-
ли, так это принято), я не стал их обнов-
лять, а просто перешел в статус семина-
риста белорусской греко-католической 
церкви. 

Там же, в Люблине, я познакомился со 
своей будущей супругой (она училась на 
психолога). Я довольно долго был мона-
хом и уже привык к такому образу жиз-
ни, а в греко-католической церкви есть 
выбор: быть священником женатым 
или неженатым... Наверное, если бы я не 
встретил тогда свою будущую супругу, то 
так и остался бы неженатым. Потому что 
это очень сложный выбор, учитывая ус-
ловия существования: приходы малень-
кие, необустроенные, содержание свя-
щенника – это всегда большая проблема. 
И, конечно, одному было бы проще. Но 
веры во мне хватило, и я женился. 

Вскоре в Ивано-Франковске (Укра-
ина), где я еще год доучивался, владыка 
софрон мудрый рукоположил меня в 
дьяконы (кстати, я был первым кандида-
том из Беларуси, которого он рукополо-
жил). Ну а через год я стал священником. 

– как же вы оказались в витебске?
– Меня сюда направили в октябре 

2001 года. Тут был организован приход. 
В 1997 году приход купил дом, в котором 
сейчас находится наша каплица и кото-
рый мы постепенно превращаем в храм. 
Сюда раз в неделю приезжали служить 
Литургию монахи-студиты из Полоцка.

Надо понимать специфику нашей 
церкви... как она организовывалась. Это 
были люди абсолютно светские. А начало 
90-х – это период, когда поднялась вол-
на возрождения духовного, националь-
ного. Люди открыли для себя свою бело-
русскую культуру, язык, историю. И ста-
ли создавать приходы. В основном, абсо-
лютно неверующие люди. В лучшем слу-
чае крещеные. Сознание было такое, что 
некоторые даже второй раз крестились 
– в греко-католическую веру. То есть на-
столько темнота была. Люди не знали 
сами что создают. Потом эти приходы 
стали массовыми. В начале 90-х в них за-
писывалось по несколько тысяч человек. 
И это учитывая, что ни одного греко-ка-
толического священника, который мог 
бы как-то повлиять на этот процесс, в Бе-
ларуси не было... 

В 1990 году апостольская столица, ус-
лышав наконец многочисленные прось-
бы, выделила одного священника: наш-
ли среди римо-католических ксендзов 
беларусско настроенного, который знает 
обряд, яна матусевича. А приходы рос-
ли, как грибы: Брест, Гродно, Полоцк, Ви-
тебск... Логика была такая: костел – поль-
ский, церковь – русская. Значит надо 
свою церковь организовывать. 

Когда пришли священники, они нача-
ли людям говорить, что нужно вести ду-
ховную жизнь: молиться, исповедовать-
ся, жить по заповедям, венчаться… А по-
скольку люди были в основном с совет-
ским воспитанием, так сразу же эта вол-
на сошла. В некоторых местах приходы 
просто исчезли. Энтузиазм националь-
ный тоже стал стихать. Потом наступи-
ли времена, когда все национальное ста-
ло даже в какой-то мере опасным, связан-
ное с политикой, и это людей еще боль-

ше оттолкнуло. Наша церковь тоже по-
пала в «черный список», потому что мно-
гие прихожане до сих пор очень активны 
в политике. 

Как это оценивать? Если он хороший 
прихожанин, то мне все равно, каких он 
политических взглядов. У нас в прихо-
де есть представители разных политиче-
ских партий, но политика в нашей церк-
ви никак не проявляется. А говорить 
правду, говорить то, что является для лю-
дей жизненно необходимым, – это нор-
мально в церкви.

– что вообще было общего у витеб-
ска с греко-католиками?
– Витебск – особенный город. Как мы 

знаем, именно в Витебске был первый 
свидетель за унию Иосафат кунцевич. В 
нашей беларусской истории официаль-
ной (также как и в советской) это лич-
ность двузначная. Мы его называем свя-
тым, они же его считают разбойником и 
даже не разрешают повесить памятную 
табличку (мы обращались в исполком, 
но нам отказали). Именно здесь, в Витеб-
ске, он пролил свою кровь. То есть было 
на чем строить... 

А Витебск в свое время был стопро-
центно католический: до начала XIX века 
не было ни одного православного храма. 
В 1803 г. указом императора александра 
І был передан первый храм православ-
ным, не самый худший, кстати, – Успен-
ский собор, самый большой сейчас в го-
роде. Забрали его у базилиан. С этого мо-
мента в Витебске начинается история 
московского патриархата. 

Мы получили разрешение готовить 
проект реставрации на восстановление 
Воскресенской рынковой церкви (воз-
ле Ратуши сейчас). Греко-католическо-
му приходу была официально выделена 
эта земля: пустое место, лужайка (в 1992 
г.). Но в 2000 г. этот участок был у нас ото-
бран и передан православному приходу, 
который имел очень интересное назва-
ние: православный приход Воскресен-
ской рынковой церкви. Все это было про-
думано: появился православный епи-
скоп, возродилась Витебская епархия, 
приход создан и... землю у нас отбирают. 
Нам даже не предложили какой-то дру-
гой участок, а просто проинформирова-
ли, что отныне этот участок не наш. Мы, 
конечно, пытались протестовать, но все 
наши попытки оказались тщетны. 

– то есть пришлось начинать все с 
нуля...
– Я был молод, полон энтузиазма, сил, 

желания работать, служить. Я проводил 
службу каждый день, несмотря на все 
сложности. Ведь это был простой дом, 
где под каплицу выделена одна комнатка. 
Крещение, венчание... Народ стал посте-
пенно собираться, потому что появилось 
постоянство…

– как-то регистрируете своих при-
хожан?
– Проводим перепись. Я подхожу к 

этому более фундаментально. Я считаю 
греко-католиками не тех, кто себя так на-
зывает, а тех, кто ходит в церковь. В Укра-
ине или Польше ситуация немножко дру-
гая: там люди ходят в церковь с детства. 
Ходят-ходят и уже потом по каким-то 
причинам, перестают ходить. Здесь дру-
гая беда: тут есть люди, которые никогда 
не ходили в церковь; некоторые даже не 
крещеные. Они живут в своих суевериях, 
но декларируют: «я – греко-католик». На 
каком основании? Чисто на основании 
каких-то своих измышлений. 

У нас есть бывшие римо-католи-
ки, есть православные, которые не хо-
тят быть греко-католиками, но дружат с 
нами. Я очень ценю эту дружбу. Мы спо-
койно разговариваем, проводим дискус-
сии на катехизации... Протестанты при-

ходят... Это не проблема, если мы гово-
рим о Боге.

– как вы оцениваете сегодняшнее 
состояние беларусской греко-като-
лической церкви в витебске и за его 
пределами?
– Есть удовлетворенность и неудов-

летворенность. Удовлетворенность от 
того, что тут, в Витебске, духовная жизнь 
греко-католиков развивается. А неудов-
летворенность от того, что, с точки зре-
ния нашей церковной устроенности, ни-
чего не поменялось, что за эти 10 лет ни-
чего со стороны апостольской столицы 
не изменилось. Мы ведь не должны дока-
зывать, что мы есть, что мы живем. Про-
блема не в нас... 

Почему они не хотят дать нам еписко-
па? Почему не хотят возобновить наши 
структуры? Для наших людей это очень 
важно. Достаточно хотя бы того, что 
мы не имеем даже своего храма. Это вы-
глядит как унижение для нашей тожде-
ственности.

– своей беларусской православной 
церкви у нас нет?
– Есть белорусский экзархат. И по-

нятно, что Москва не отпустит своего. 
Они смотрят на это с такой точки зре-
ния – собственнической: «Чтобы тут 
белорусскую создать автокефалию? О, 
это невозможно!». Хотя национальная 
церковь должна быть независимой. Это 
в древнейших традициях христианской 
церкви. Есть народ, и есть епископ у это-
го народа, а может, и несколько еписко-
пов или митрополит, или патриарх. Так 
было всегда. И если бы мы были какими-
то коптами или лехитами, мы бы имели 
своего патриарха. Но поскольку мы бе-
ларусы и находимся в сфере влияния мо-
сковского патриархата, это невозможно. 

– вот вы говорите, что ждете назна-
чения своего греко-католического 
патриарха. есть все-таки надежда?
– Чувствуется, что решение есть, но 

его блокируют. Что интересно, со сторо-
ны беларусских властей в этом вопросе 
есть позитивные настроения. Они хотят, 
чтобы мы имели нормальную структуру, 
у них в этом вопросе есть свой интерес... 

– как все это финансируется? госу-
дарство не помогает?
– Я рад уже тому, что оно не мешает. 

Особенно в Витебске (по сравнению с 
другими городами), тут очень позитив-
ная атмосфера. К нам специально никто 
не цепляется. Но помощи какой-то непо-
средственной нет.

– а за что вообще живут беларусские 
священники?
– За пожертвования. Только эти по-

жертвования очень разные. С прихода 
пока выжить невозможно. Но сейчас он 
хоть немного помогает (сегодня приход 
в месяц дает порядка 20 евро). Я прошел 
извилистый путь в этом приходе: вна-
чале сам «платил» приходу – оплачивал 
счета за свет, за воду... потому что людей 
не было, а дом надо было содержать…

– какие меры вы предпринимаете в 
поиске новых прихожан? 
– У нас нет такой агрессивной евангели-

зации, чтобы ходить по квартирам и разда-
вать журналы-буклеты. Политика «сете-
виков» не для нас... Главное, чтобы те люди, 
которые собрались, не стыдились сво-
ей веры. Потому что бывают случаи, когда 
люди стыдятся... Есть такая проблема. И я 
вижу своей основной задачей – воспитать 
в людях желание стать проповедниками 
своей веры. Я сам пришел к вере из совер-
шенно неверующей среды, никто меня не 
учил, не было никакой катехизации, ника-
ких знаков религиозных, ничего не было. 
И, как видите, стал священником...

полный текст интервью  
читайте на сайте kurier.me

отец дМитрий гришан: 

«я наЧал говорить  
на беларусскоМ яЗыке  
в Знак протеста…»

Беседовал  
Олег  

Васылышин

лиЧность

Фото автора
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До этого времени витебляне не 
имели никакого представления об элек-
тричестве: все помещения освещались 
исключительно свечами. Поэтому нака-
нуне пуска электростанции – 28 марта 
1898 года – газета «Витебские губернские 
ведомости» посчитала своим долгом по-
знакомить горожан «с тем пунктом, где 
вырабатывается электрическая энер-
гия, могучие токи, которой дают движе-
ние вагонам и освещают само здание цен-
тральной станции. Каменное здание, где 
помещается станция, в один этаж, кры-
тое железной крышей и состоит из двух 
отделений. В первом находятся три гро-
мадных котла трубчатой системы. В 
этом же отделении находится и пита-
тельный насос, подающий воду из город-
ского водопровода <…> Во втором отде-
лении помещаются три машины систе-
мы «Компаунд», завода Шихау в Эльбин-
ге (Германия), каждая в 200 сил, приводя-
щие в движение три динамо-машины, 
построенные на заводе Шукерта в Нюрн-
берге (Бавария). Эти последние достой-
ны особенного внимания. Не вдаваясь в де-
тальное описание их, мы только укажем, 
что своими размерами, изяществом от-
делки и скромной внешностью они вряд 
ли могут дать для неспециалиста поня-
тие о том громадном количестве элек-
трической энергии, которую они в состо-
янии выработать. Но самое интересное 
в этом помещении – это громадная бе-
лого мрамора доска, разделенная на не-
сколько отделений с различного рода при-
борами, аппаратами, рычагами и проч. 
Для определения количества вольт и ам-
пер, а также для включения и исключе-
ния любого участка пути из общей сети 
трамвая. Влево стоит другая, меньшая, 
такого же белого мрамора доска с при-
борами для урегулирования электриче-
ского освещения, специально предназна-
ченного для нужд центральной стан-
ции. Рядом со зданием, где помещают-
ся котлы и машины, возвышается гро-
мадная дымовая кирпичная труба высо-
той 20,5 саж<еней> (43,6 метра – а. п.), 
Фундамент этого замечательного соо-
ружения, равно как и машинного отде-
ления, заложен на глубине, доходящей до 
трех саженей. Внутри трубы устроена 
винтовая железная лестница, по кото-
рой рабочий, трубочист или кочегар под-
нимается в случае неотложной починки 
или чистки трубы. На трубе, для преду-
преждения могущих быть ударов молнии, 
устроен громоотвод. Одна треть высо-
ты трубы сложена из русского кирпича 
завода «Калкуны» близ Двинска, осталь-
ная часть сложена из так называемого 
радикального кирпича, выписанного из-
за границы, где этот кирпич специаль-
но изготавливается для постройки фа-
бричных и заводских труб. Затем обра-
щает на себя внимание большое черное 
здание, своею формою несколько напоми-
нающее усеченную пирамиду, имеющую 
в своем основании параллелограмм. Зда-
ние это представляет собой остроум-

ное приспособление для отхождения от-
работанного пара. Отработанный из 
машины пар идет по трубам вниз и под 
землю, поступает в отдельный резерву-
ар, где для быстрого охлаждения устро-
ена целая система холодильников с гро-
мадными вентилятором для большей 
тяги воздуха и пара. Этот вентилятор 
и есть то громадное черное здание, имею-
щее пирамидальную форму. Отработан-
ный пар, превратившись в воду и прошед-
ший через фильтры, поступает через пи-
тательный насос опять в паровики. При 
таком устройстве холодильников полу-
чается меньшая потеря воды, потреб-
ной для питания паровиков, с тем и до-
стигается экономия в израсходовании 
таковой <…> Нам рассказали, что при 
рытии земли под фундамент здания цен-
тральной станции было вынуто несколь-
ко куб<ических> саж <еней> булыжно-
го камня и находились разные предметы, 
имеющие отношение к археологии мест-
ного края. По некоторым данным, пола-
гают, что на этом месте стоял дворец 
князей Огиньских. Жаль только, что ар-
хеологические находки попали в частные 
руки, а не в Статистический комитет, 
где есть специальный музей». 

К этому следует добавить, что в каче-
стве сырья в первой витебской электро-
станции использовались нефть или дро-
ва, что динамо-машины будут давать по-
стоянный ток с напряжением 500-600 
вольт. Так подробно описанная труба 
станции до наших дней не сохранилась: 
она была разрушена во время Великой 
Отечественной войны. А в самом здании 
с 1998 года и до недавнего времени разме-
щался Литературный музей – один из от-
делов областного краеведческого музея. 

Недавно это здание было капитально 
отремонтировано. В каком качестве оно 
будет использоваться в дальнейшем, по-
кажет время, ибо есть (правда, неофици-
альная) информация о том, что Литера-
турный музей в него уже не вернется).

Основным потребителем электри-
чества центральной витебской станции 
был, как уже отмечалось, трамвай. Одна-
ко в городе очень быстро оценили неви-
данную до сих пор новинку, и желающих 
ею воспользоваться было предостаточ-
но. Поэтому 14(26) октября 1898 года АО 
«Витебский трамвай» и городская упра-
ва заключили договор, согласно которо-
му электростанция должна была осве-
щать городской театр. 

В здании было установлено десять ду-
говых электроламп в 300 свечей каждая 
и 220 лампочек накаливания в 10 свечей 
каждая. Театр освещался только в вечер-
нее время – с 19.00 до 23 часов 15 минут. 
Кроме того, АО «Витебский трамвай» 
установило один фонарь мощностью в 
300 свечей снаружи здания городской 
думы (это всем хорошо известная ка-
ланча, в которой в настоящее время раз-
мещается областной краеведческий му-
зей). А внутри здания – 15 лампочек на-
каливания мощностью от 8 до 12 свечей 
каждая. Правда, освещалась дума толь-
ко в то время, когда работал трамвай, то 
есть специально для освещения и думы и 
других объектов электростанцию не ис-
пользовали.

В сентябре 1899 года по договору с ду-
мой АО «Витебский трамвай» впервые 
ввело городское электроосвещение. На 
центральных улицах было установлено 
100 дуговых фонарей силой тока в 9 ам-
пер. Рассчитаны они были на 200 часов 
работы в год, поэтому использовались 
очень экономно. 

В этой связи будет нелишним вспом-
нить о том, как освещался Витебск до по-
явления в городе электричества. Об этом 
рассказал в своей книге «странички из 
недавней старины города витебска», из-
данной в 1899 году, известный витебский 
этнограф и фольклорист н. никифоров-
ский. «В то время, когда гулянье на буль-
варах и загородных местах прекраща-
лось за наступающей темнотой, шоссей-
ные улицы продолжали служить гуляю-
щим до весьма позднего срока, потому что 
они аккуратно и относительно сносно ос-
вещались уличными фонарями, каково-
му освещению в Витебске положено нача-
ло еще в 1827 году, – писал он. – С 1851 года 
на шоссейной дороге (от Полоцкой улицы 
до Оршанской заставы) на протяжении 2 
верст и 250 саженей введено было освеще-
ние спирто-скипидарным маслом, кото-
рое с 1860 года распространено на весь го-
род и удерживалось вплоть до освещения 
городских улиц керосином. Но и в это вре-
мя город весьма часто освещался, подоб-
но дням оным, свечами («сморчками»), спе-
циально для фонарей приготовленными: 
обыкновенно они горели тускло, коптили, 
фонарные стекла сплавлялись, гасли от 
ветра или же уносились обывателями на 
домашние нужды».

продолжение  
в следующем номере

окно в Минувшее

аркадий  
подлипский

светлана баранковская 

наш гид

То, что в современном мире называется мифологией, ми-
ровоззрениями, верованиями, у нас издавна называлось сказка-
ми и былинами. А сказки и былины вполне поддаются научно-
му анализу и реконструкции. Тогда обнажается их первоначаль-
ный смысл, раскодируются реальные события далекого прошло-
го. Оголяются в них и древние общественные отношения, и нор-
мы поведения. Удивительный мир сказок в абсолютно доступной 
форме доносит даже до детского ума тайны создания мира и геро-
ического прошлого наших предков. 

Именно в сказках сохранились факты о нашествии на землю 
страшной эпохи властвования Мары-Морены, холодной смерти, 
ледников. В сказках герой, овладевший сакральным мечом, по-
бедит холод и голод. Однако в эпоху хитрой и лживой лисы, по-
кровительствовала которой сама Морана, приблизительно в 392 
году нашей эры, на долгие 1600 лет наступила ночь Сварога. Та 
самая, которую Ведическая традиция назвала эпохой Кали-Юга, 
временем тотальной лжи и предательства. 

Эпоха кривичского тотема
Сегодня разве что из утюга не доносятся стенания о близя-

щемся конце света. И майя его предсказали в 2012 году, и переход 
из Рыб в Водолея начинается, и эпоху Лисы заменит эпоха Волка. 

Ах, как в сказках лиса обманывала волка! А кто же это такой? 
В первую очередь, это один из древнейших тотемов народа, насе-
лявшего земли на север от греков, на восток от кельтов, на юг от 
северного моря. Одним из наиболее знаменитых представителей 
этого народа «Слово о полку Игореве» называет полоцкого князя 
всеслава чародея. Он еще тысячу лет назад умел перекинуться 
волком и из Киева до родины за ночь, со скоростью современного 
экспресса, добежать. Чем не Иван-царевич, серый Волк? 

Греческие историки даже говорили, будто все из этого народа 
волколаки и обязательно раз в году на неделю в волков превраща-
ются. Да и в современном мире иногда продолжают превращать-
ся. На Коляды, когда в вывернутых кожухах ряжеными ходят. 

Хорты святого Юрия
Так что здесь волк – существо не только не отрицательное, но 

даже и достойное подражания. За свое благородство: волк никог-
да не убивает больше, чем может съесть, если его не принудила к 
этому кровная месть. Он осторожен и верен территории, санита-
ром которой является. Его самки относятся к детенышам так, как 
не каждая человеческая мать сегодня относится к своим детям. 
Он одиночка, но беспрекословно подчиняется законам стаи. Их 
вожаками становятся всегда самые мудрые и сильные. 

9 декабря, на Зимнего Егория (Георгий Победоносец, Юрьев 
день), именно Юровы собаки, волки, будут сопровождать святого в 
праздничном шествии. Этот охранитель скота и повелитель волков 
на вороном коне иногда ассоциируется с более древним богом – Ве-
лесом. Ведь именно Велес отвечал за исполнение Кона на земле, за 
переход из мира Яви в мир Нави, за соблюдение норм и правил чело-
веческого общежития, за поддержание семейного лада. 

добро всегда побеждает зло
В 2012 году время самых темных ночей и самых коротких дней 

в году совпадает и с самым темным временем 1600-летней ночи 
Сварога. Естественно, что очевидцы последнего события такого 
рода не могут нам ничего в подробностях рассказать. Разве что 
через устное народное творчество. 

Именно из сказок мы сегодня знаем, что самое темное время всег-
да наступает перед рассветом. И именно сказки позволяют любое 
предсказание трактовать в силу собственного мышления. Того, в ко-
тором роль логики сводится к нулю, где невозможное становится воз-
можным, где меняются системы ценностей, житейские шаблоны и 
сам ход времени. А тогда становится ясным и понятным, что утром 
Солнце будет. Значит, все, кто кричат о конце света, просто боятся, что 
при свете утра станут видны сети хитростей и обманов. И им наста-
нет в самом деле конец. Только всем добрым людям этот конец пойдет 
на пользу. И исчезнут ночные упыри и кошмары. Правда, те же сказки 
поясняют, что простыми ожиданиями даже Добру не победить. 

И вполне может быть, что ни конец тьмы, ни начало света не 
наступят без настоящих любви и духовности. Ведь никто и ни-
когда не решит за нас наши проблемы. А для этого каждый дол-
жен победить в себе своего дракона. Старый добрый дядька Ве-
лес когда-то учил наших предков, с чего начинать путь совершен-
ствования. И одним из первых его уроков был о том, как обустро-
ить свой дом. Только это уже следующая история.

продолжение в следующем номере

Сказка - ложь, да в ней намек,  
кто познает – тем урок.
Легенда – это живое 
предание, почти всегда  
более правдивое, нежели то, 
что мы называем историей.

Французский историк 
 Огюстьен Тьерри (1795-1856).

конец света  
или  
конец тьМы?

витебские  
Электростанции
Скоро праздник энергетиков,  
а как начиналось развитие электроэнергии в Нашем городе?
Первая электростанция в Витебске появилась в 1898 году. Она размещалась  
в специально для этого построенном кирпичном здании в начале  
Задуновской улицы (ныне это дом под №13 на проспекте Фрунзе)  
и была предназначена для обеспечения электричеством первого в Беларуси  
и одного из первых в России трамваев. 

Фото 
Владимира  

Журова
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Вячеслав Урбан

Теперь мы пользуемся, а если 
и не пользуемся, то уже почти начали 
пользоваться или, уж на самый крайний 
случай, мечтаем воспользоваться GPS-
навигатором.

Как я поступал раньше, скажем, в Бер-
лине? Ехал до какого-нибудь места, где 
разрешена парковка, разворачивал карту, 
определял эту улицу на карте, искал себя 
на улице, вычислял точное место. Потом 
уже искал адрес, вычислял простейший 
маршрут (не всегда самый короткий – че-
ловеческая память имеет свойство резко 
укорачиваться), выбирал ориентиры (вот 
на этой «круглой» площади поверну на-
лево, тут обозначена заправка, заеду еще 
раз, подкорректирую маршрут...).

Как поступаю я сейчас? Я ввожу в на-
вигаторе адрес и еду, руководствуясь ука-
заниями. Учитывая свою забывчивость, 
я уже половину стоимости прибора сэко-
номил на горючем и амортизации, а уж 
сколько времени – не счесть.

как это работает?
Представим, что мы двумерные суще-

ства, живущие на одной линии. В начале 
и конце (хотя, собственно, неважно где) 
расположены два «маяка». Они посыла-
ют сигнал, и наш прибор всегда знает рас-
стояние до обоих. Руководствуясь этими 
данными, он легко вычислит свое место 
на нашей воображаемой линии.

А теперь усложним ситуацию, ведь 
наш мир четырехмерен. Но это ничего не 
меняет, кроме количества спутников, ко-
торые одновременно должны быть вид-
ны, чтобы мой прибор вычислил себя на 
местности. Затем он накладывает точку 
на вложенную в него карту, а далее про-
цессор занимается другими вычислени-
ями: как объехать дом или как быстрее 
проехать по двум похожим параллель-
ным улицам.

Спутники также транслируют время, 

необходимое для вычисления скорости.
Собственно, если вы еще не начина-

ли пользоваться навигатором – вот вам 
и скрытая реклама. Он умеет показы-
вать скорость, высоту над уровнем моря, 
а остальное зависит от разработчика и 
его карт. Если руки разработчика кривы, 
а карты, заложенные в навигатор, плохи, 
то навигация ваша будет мучительной.

Систему спутников запустило Мини-
стерство Обороны США, поэтому, если 
вы по идеологическим причинам не пере-
вариваете эту страну и все, что с нею свя-
зано, навигатором вам пользоваться не 
рекомендуется. Пользуйтесь советско-
русской системой «ГлоНаСС» или ждите 
европейскую систему «Галилео», анонси-
рованную на 2014 год.

Из приборов нужно выбирать тот, 
который называется навигатором, а не 
«планшет с показом кино, играми и воз-
можностью звонить по телефону, а так-
же GPS», потому что в нужный момент 
«операционка» неспециализированно-
го прибора попросту повиснет от пере-
грузок в расчетах, и вы никуда не добере-
тесь. А если у вас гигантский автомобиль, 
и руками до навигатора трудно дотя-
нуться, то Garmin предлагает приборы, 

управляемые голосом, причем уже пони-
мающие русский язык и женские голоса 
– ничего настраивать и обучать не надо.

опровержение  
нескольких  
популярных  
заблуждений:
– навигатор сам карты не рисует, их 

рисовал человек, и все зависит от чело-
века – какие карты «залили» в навигатор, 
так он и будет показывать;

– навигатор не отличается умом и со-
образительностью, поэтому спорить с 
ним бессмысленно;

– если навигатор ведет «не туда» и 
Вы уверены в картах, то посмотрите на-
стройки: возможно, он ведет не по са-
мому быстрому, а по самому короткому 
маршруту, который, естественно, не са-
мый общеупотребительный;

– каким бы хорошим навигатор ни 
был, чтобы найти все спутники, ему нуж-
но до 12 минут, и чем дольше он был вы-
ключен, тем больше времени. От самого 
навигатора это практически не зависит;

– если Вас угораздило попасть в припо-
лярную зону, то навигатор там будет беспо-
лезен, во всяком случае, точность его рабо-
ты в этих областях значительно падает.

спортавторубрика

у нашиХ соседей

Георгий Серебряков

«вИтэн»  
вновь на верШИне
Очередной тур высшей лиги  
по мини-футболу канул в Лету  
и принёс очередные изменения  
в верхней части турнирной таблицы. 
На этот раз положительные.

Витебская команда «Витэн» дома добыла викторию над 
клубом из Могилёвщины «Кировск» со счётом 3:1. Правда, во вто-
ром тайме, когда гости при счёте 2:0 сократили отставание до одного 
мяча, многие болельщики, наверное, задались вопросом: смогут ли 
витебляне удержать лидерство в поединке? И получили ответ бук-
вально через несколько минут, когда хозяева отправили третий мяч 
в сетку ворот соперника. К счастью для подопечных юрия поклада 
и самого главного тренера витебской дружины, этот тур чемпионата 
оппоненты по тройке сильнейших команд провели неудачно: «МА-
ПИД» проиграл аутсайдеру «Динамо-БНТУ» 0:1, «Дорожник» поде-
лил очки с «Беларускай чыгункай». Неудачи соперников позволили 
витебской команде вновь возглавить турнирную таблицу.

А вот «Рудаково», второй клуб Витебщины по мини-футбо-
лу, своей игрой не радует. Он провел 12 игр, из них – одна победа и 
одна ничья. Как итог – предпоследнее место.

«медведИ» отступают
Уже шесть встреч подряд витебские 
хоккеисты терпят поражения.  
И в этот вторник «медведи»  
не порадовали своих болельщиков.

На своём льду витебляне крупно и всухую проиграли ли-
деру чемпионата – жлобинскому «Металлургу». В этом поединке 
«стальные волки» шесть раз зажигали красный свет за воротами 
артура лукьянова. Причём гости забрасывали шайбы в соответ-
ствии с периодами: в первом – одну, во втором – две, в третьем – три. 

После этой капитуляции «Витебск» уступил девятую строчку 
в турнирной таблице «Бресту». В отличие от команды из област-
ного центра, новополоцкий «Химик-СКА» неплохо обосновался 
на восьмом месте. И, по всей видимости, никто снизу не сможет 
его потеснить. И наши соседи поборются в плей-офф.

Известны сопернИкИ
В этот вторник в главном офисе УЕФА,  
который находится в швейцарском 
Ньоне, прошла жеребьевка 
предварительного и основного раундов 
VIII чемпионата Европы  
по мини-футболу. В нем примет 
участие рекордное число стран – 45. 

Но это не главное. Важно, что Беларусь в марте будущего 
года отправится в Голландию, где ее соперниками в основном ра-
унде станут команда хозяев, а также Чехия и победитель группы 
«В» первого этапа (между собой сразятся Молдова, Грузия, Маль-
та), который определится 27 января 2013 года.

Основной раунд будет сыгран 27-30 марта. Команды-участ-
ницы будут поделены на семь групп по четыре дружины в каж-
дой. Победители семи групп выходят в финал чемпионата Евро-
пы, который пройдет в бельгийском Антверпене с 28 января по 8 
февраля 2014 года. Сборная Бельгии примет в нем участие на пра-
вах хозяйки. Семеро обладателей вторых мест и лучшая команда 
из занявших третьи места 17 и 24 сентября 2013 года примут уча-
стие в стыковых матчах. Победители четырех пар по сумме двух 
встреч дополнят состав участников финальной стадии.

Если знать  
расстояние  
до «маяков»  
и их имена,  
то для прямой 
достаточно  
двух «маяков», 
не важно,  
в точке А ты  
находишься,  
в точке В  
или где-то  
между ними.
В пространстве 
система  
немного  
усложняется.  
Но именно так 
работает  
система GPS –  
Global 
Positioning 
System:  
система  
глобального  
позициони- 
рования.

Фото автора

Фото автора

Что такое GPS  
и как его готовить?
Я поначалу думал, что это телевизоры у иностранных водителей  
на приборной доске. Ну, хочется водителю смотреть фильм во время движения,  
хоть это и не очень безопасно...

войтюшкевич  
в варшаве

Концерт 30 ноября 
в польской столице 
известного  
белорусского певца  
и музыканта  
Дмитрия Войтюшкевича  
собрал аншлаг. 

В клубе Skład Butelek на протяжении 
всего концерта не было ни одного пусту-
ющего места. 

В первой части концерта музыкант 
исполнил песни из своего нового аль-
бома «Ваячак» на стихи польского поэ-
та Рафала Воячэка. Во второй части про-
звучали известные и любимые публикой 
песни. Вместе с музыкантом их пел весь 
зал. Несколько песен было исполнено по 
просьбе слушателей. 

окунись  
в царство темноты

В Варшаве открылась 
«Невидимая выставка», 
позволяющая  
совершить уникальное 
путешествие  
в мир незрячих людей. 
Посетители выставки могут про-

верить на себе, как без помощи зрения 
справиться с повседневными ситуаци-

ями, используя только слух, обоняние, 
равновесие. Проводники на выставке – 
люди незрячие.

В Будапеште выставка проходит с 
2007 года. За это время её посетили уже 
около нескольких сотен тысяч человек. 
Открытая в Праге в 2011 году подобная 
выставка стала самой популярной тури-
стической программой Праги. 

Посетители выставки могут в новых 
условиях, без помощи зрения, ощутить 
не только трудности слепых людей, но 
также имеют возможность убедиться, 
что даже в темноте мир может быть пре-
красным. 

Путешествие длится полтора часа.

в польше  
построят статую  
иоанна павла II  
высотой  
с пятиэтажный дом

В Польше  
планируют установить 
самую большую в мире 
статую Папы Римского  
Иоанна Павла II – 
высотой  
около 14 метров. 

В 1978 году 264-й папа Иоанн Павел 
II стал на Святом престоле первым рим-
ским папой неитальянского происхож-
дения, избранным за последние 455 лет, 
одним из самых молодых понтификов в 

истории и первым папой-славянином. 
Скульптуру планируют установить 

на юге страны в Ченстохове. На сегод-
няшний день крупнейший памятником 
первому понтифику-поляку считается 
12-метровая статуя в Чили. 

выжить  
за злотый в день

Кевин, студент 
биоинформатики  
из Вроцлава,  
пошел на необычный 
эксперимент:  
он решил прожить месяц, 
тратя на еду  
всего один злотый  
в день  
(примерно, около 2 700 
белорусских рублей). 

Уже за первые три недели Кевин поху-
дел на 12 килограммов – в начале экспе-
римента он весил 125,5 кг. 

Парень придерживался нескольких 
принципов: каждый день готовил что-то 
новое, не покупал супов быстрого при-
готовления, не брал еду у знакомых, каж-
дую покупку подтверждал чеком. Ел Ке-
вин один раз в день (обычно вечером). 

Чтобы, как сказал сам Кевин в своём 
видеоинтервью, кардинально не подо-
рвать себе здоровье, он постоянно при-
нимал витамины. За ходом эксперимен-
та на facebook и youtube следили тысячи 
человек. 

Ольга Автухова
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благотворительный 
прокол
В дверь позвонили неожиданно, но 

требовательно. На пороге – цыганка.
Едва сдерживая слёзы, извиняясь че-

рез слово, просит поспособствовать 
улучшению материального положения 
её, несчастной, и прозябающей в нищете 
семьи. Я – человек не жадный.

Отчего не помочь ближнему в труд-
ную минуту? Предлагаю посодейство-
вать в устройстве на работу: у нас недав-
но уволилась уборщица подъездов.

Работа немножко пыльная, но зато 
под крышей и платят неплохо.

Просительница испепеляет меня пе-
чальным взглядом, принимая, навер-
ное, за буйнопомешанного. Повернув-
шись скорбными плечами, идет к сосед-
ской двери.

В самом деле, чего это я раздухарил-
ся, меценат бестолковый, да ещё на об-
щественных началах? Тут просят живые 
деньги и сейчас, а я предлагаю заработан-
ные и потом. Причём, не по профилю, так 
сказать...

Мамкина капуста
Два кочана капусты при нынешней 

дороговизне достались, считай, даром. 
Несу их в подмышках, как баскетболь-
ные мячи. Не Сабонис, конечно, скорее, 
Похлёбкин. Дома буду квасить! Капусту, 
естественно...

Поточу большой кухонный нож, мел-
ко-мелко пошинкую, добавлю, не жалея, 

морковки, заправлю щадяще солью и са-
харком, приправлю горошинами чёр-
ного и душистого перца, всыплю пол-
стакана клюковки и перемну всё это ру-
ками, пока не появится сок с морковной 
рыжинкой и бордовыми клюквенными 
прожилками.

Тут главное – не перестараться, ког-
да мнёшь. Мять надо от души, но любов-
но, чувствуя пальцами и ладонями. Пе-
рестараешься, получится размазня. Бу-
дешь осторожничать, выйдет солома-со-
ломой. Так учила меня мама.

Натрамбую толкачиком шестилитро-
вую кастрюлю, но не доверху, оставляя 
место для сока, который обязательно по-
явится из-под гнёта.

...А в деревенском моём детстве у нас в 
погребе стояла огромная бочка с кваше-
ной капустой. Капусту называли кислой.

Мне, огольцу-маломерке, приходи-
лось подставлять парочку кирпичей, что-
бы можно было перегнуться через край, 
набрать её в большую миску и отнести в 
дом. Особая удача, когда попадались цель-
ные половинки кочанов или парочка анто-
новок, заброшенных в бочку для аромата.

Кислая капуста под разваристую кар-
тошечку из печки да с лучком, поджарен-
ным на скриликах-шмотках сала, не схо-
дили со стола всю долгую зиму.

Мну капусту, вспоминаю маму, бра-
тьев, родню, грущу о детстве и думаю сам 
себе, что хотя капуста получается и с гру-
стиночкой, зато она – мамкина.

Да, не забыть бы! Пока капуста будет 
денька четыре кваситься в тепле, надо 
утром и вечером протыкать её до самого 
кастрюльного донышка в разных местах.

Это чтобы горечь выходила…
отвал башки
Все уши прожужжали.
Хэллоуин. Хэллоуин! Хэллоуин?
Что случилось, господа? Откуда эта 

нищебродская непотребщина?

Со всех щелей, из телеящика, с газет-
ных полос, из компьютера полезла.

Как говорят нынче молодые: полный 
отвал башки.

Мой славянский речевой аппарат не 
то что после третьей, даже до первой с 
трудом справляется с такой иноземной 
тарабарщиной. Моя христианская сущ-
ность – в скорби и печали. Моё чувство 
национального достоинства негодует.

Заманивают: пошли гонять нечисть!
Главное, говорят, приятно напугать 

окружающих. Это ж получается, что не-
чисть самое себя гонять собирается?!

Причём, публично. Да ещё с прият-
ным испугом. Адреналинчика, что ли, не 
хватает?

Грущу, размышляя, зачем мне чужие 
праздники, явно смахивающие на шабаш 
нечистой силы, которая прикидывает-
ся чистой? Своё не ценим, чужое приве-
чаем. Я, конечно, могу понять, что кому-
то нравится расчеловечивать человека и 
подвергать сомнению его божественную 
сущность.

Я даже допускаю, что в иных землях 
у иных народов такая вакханалия может 
почитаться за праздник. Ну, и на здоро-
вье! Не могу понять: при чём здесь я и мои 
сородичи-белорусы?

Мало, что ли, своих праздников?
Всё-таки, душе и сердцу ближе, род-

нее то, что от отца с матерью:
Мне не трэба тое неба,
Дзе чужое сонца.
Мне б агеньчык, мне б 
праменьчык
З роднага ваконца.
На цяпло і на цяпельца
Паімкнуся-мкнуся,
Бо да смерці маё сэрца
Разам з Беларуссю!
А хэллоуин? Да хэллоуин с ним!..
Лишь бы в душу не лез да не поганил её.

бывалинки

константин 
северинец 

за окном It-новости

песоЧница

Про пернатыХ и лоХМатыХ

Подготовил Сергей Потапов

почка за iPHone – 
окончанИе суда
«ВК» писал уже об этой истории,  
когда китайский подросток весной  
2011 года продал свою почку,  
чтобы приобрести iPad 2 и iPhone 4.  
На днях это дело завершилось.

Китайский хирург, который принимал непосредственное 
участие в изъятии почки у подростка, получил за свои действия три 
года тюремного заключения с отсрочкой наказания на пять лет. Со-
гласно решению суда, организатор проведет за решеткой пять лет, 
шестеро других участников преступления – от года до четырех.

Приговор, по китайским законам, достаточно мягкий, объясня-
ется это тем, что врачи и организатор операции по удалению и про-
даже почки согласились выплатить пострадавшему компенсацию в 
размере $200 тыс., а также принесли свои искренние извинения.

премьера фИльма  
о стИве джобсе
Биографический фильм о Стиве Джобсе 
выйдет в январе следующего года. 

Премьерный показ картины состоится на закрытии ки-
нофестиваля независимого кино «Сандэнс», который будет про-
ходить с 17-го по 27 января 2013 года. Фильм под названием jOBS 
покажут в последний день фестиваля.

Лента будет охватывать период жизни стива джобса с 1971-го 
по 2000 год. Стоит подчеркнуть, что jOBS – независимый проект. 
Что же касается фильма Sony, то в его основе лежит биографиче-
ская книга уолтера айзексона, а картина выйдет не раньше чем че-
рез год. Состав съемочной группы проекта пока не разглашается.

Режиссером фильма, jOBS в котором играет эштон катчер, 
выступил малоизвестный джошуа майкл Штерн, снявший пока 
всего две картины: посредственную комедию «На трезвую голо-
ву» и провальную драму «Неудачник». 

itUnes store  
для россИйскИх  
аккаунтов
С 4 декабря онлайн-магазин музыки  
и фильмов iTunes Store работает  
в России и еще 55 странах, где ранее 
каталог от Apple был недоступен. 

Пользователям с российским аккаунтом доступны аль-
бомы и композиции как зарубежных, так и отечественных звезд. 

Большинство песен в iTunes Store стоят 15 или 19 российских 
рублей ($0,49–0,6), хотя встречаются композиции стоимостью 39 
и даже 69 рублей. По скидке можно найти треки и за 10 рублей. По-
купка полного альбома обойдется в сумму от 99 до 2290 рублей.

Фильмы можно купить или взять напрокат. Например, за почет-
ную возможность стать счастливым обладателем одного из творений 
никиты михалкова надо заплатить 99 рублей, а прокат той же ленты 
обойдется вдвое дешевле. Новые фильмы в HD-качестве стоят в ос-
новном по 349 рублей, прошлогодние хиты – на 150 рублей меньше.

с 1 января 2013 года 
мобИльная связь  
подорожает 
С 1 января 2013 года к стоимости  
услуг связи для физических лиц  
будет добавлен 20%-ный налог  
на добавленную стоимость. 

Такое увеличение связано с отменой ранее существо-
вавшей льготы по НДС, согласно закону Республики Беларусь от 
26.10.2012 №431-З «О внесении изменений и дополнений в Нало-
говый кодекс Республики Беларусь». Данные изменения внесены 
в подпункт 1.21 пункта 1 статьи 94 Налогового кодекса и касаются 
всех услуг электросвязи, оказываемых всеми операторами связи.

Ранее Минфин оценил предстоящий рост расходов абонентов 
мобильной связи как незначительный. Вероятнее всего, отмена 
льготы по НДС затронет и компании, предоставляющие услуги 
подключения к интернету.

Николай Кохановский

На улице мороз:  
самое время за грибами.  

Опенок зимний  
плодоносит и в городе.  

Он знаменит тем,  
что является  

одним из лучших средств  
от импотенции.  

Употребляют его  
из расчета 40 граммов  
сырых грибов в сутки.

Фото автора

верблюд
Посмотрите на верблюда:
Не животное, а чудо!
Для людей пустыни он –
И таксист, и почтальон.

сова
До чего ж умна сова –
Знает мудрые слова!
Оттого она их знает,
Что без устали читает.

Муха
Если дождь на горизонте,
Раскрывает муха зонтик.
Счастлива старуха,
Когда крыльям сухо.

котёнок
Захотелось раз котёнку
В темноте 

поймать мышонка.
Рыскал он, что было сил,
Только… 

хвостик свой схватил!

орангутан
Лазает по веткам 

он ловчее всех.
Вроде человека, 

но не человек.
К человеку ближе он 

из обезьян…
Смелый, сильный, рыжий,
Звать – орангутан.

Сергей Буткевич
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свет синей лаМпы  
ЗаМенит кофе

Синяя светодиодная лампа бодрит не хуже, чем кофе. К такому вы-
воду пришла группа французских и шведских ученых.

Они провели эксперимент с участием водителей, которые работали в 
ночную смену. У одной группы в кабине установили синюю светодиод-
ную лампу, а других попросили перед поездкой выпить кофе – с кофеином 
либо без кофеина. Эксперимент показал, что синий свет помогает сохра-
нить бдительность во время длительных ночных переездов. Его эффект не 
хуже, чем у кофеина.

Авторы исследования объяснили, что синий свет возбуждает клетки 
сетчатки, которые отправляют сигнал в область мозга, отвечающую за бди-
тельность, ясность сознания и скорость реакции.

необыЧные  
праЗдники италии

День охраны лягушек, День НЛО и День спагетти – далеко не весь 
список необычных итальянских праздников.

В Италии есть традиция, которая уже стала не такой уж и необычной во 
всем мире –  праздновать странные праздники: День НЛО, День кошек и 
День мытья рук. Таких праздников насчитывается около 250. 

Многие итальянские содружества, управления и организации приняли 
решение отмечать дни, посвященные проблемам мира, борьбе с заболева-
ниями, защите прав человека и такое прочее. Многие общественные дви-
жения отмечают тематические праздники, идея которых привлекает массы 
своей экстравагантностью.

17 февраля – национальный день кошек. Ни в коем случает не стоит пу-
тать этот день с Днем черного кота, который отмечают в ноябре.

27 апреля – Всемирный день охраны лягушек.
27 февраля – День медлительности.
14 мая – День улыбки.
29 мая – День дыхания.
3 июля – День НЛО.
20 октября – День мытья рук.
Некоторые праздники отмечаются под эгидой правительства Италии. 

Например, 17 сентября – Национальный день пиццы и 25 октября – День 
спагетти.

Фоторепортаж  
Анатолия Мотыля

вот свезло
Конечно, жителям Марковщины и 

ДСК повезло. В кои-то веки они смогут 
покататься по нормальному асфальту, 
оформленному никогда не виданной 
тут разметкой; полюбоваться подерну-
тыми инеем и покрашенными в тон ему 
деревьями, а также облагороженными 
заборами; пройтись, не боясь сломать 
ноги, по обновленным тротуарам… 

Правда, некоторые несознательные 
граждане возмутились временными не-
удобствами: мол, трамваи не ходят, ав-
тобусы плутают по боковым, никогда 
не видавшим подобного чуда улочкам, 
выбивая на них вообще невообразимые 
колдобины. На работу еще доберешься, 
а вот домой – никак: свое дело сделали, 
можете быть свободными. Под окнами 
ревет ночами могучая, подстегиваемая 
таким же «могучим» языком, техника… 

Зато когда еще увидишь в пересче-
те на один квадратный метр столько 
руководителей – от области до заху-
далого детского садика?!

Временные неудобства переноси-
мы. И не это обижает людей. Обижает 

открытое игнорирование их жизни, их 
проблем, их мнения, наконец. Никто не 
верит, что вся эта суматоха – для народа. 
Как сказал один из рабочих на укладке 
асфальта: «Прикрывают свою…» 

ну, сами  
понимаете что
Кстати, такие любимые чиновни-

ками ссылки на хороших хозяек, кото-
рые всегда тщательно готовятся к при-
ему гостей, в подобных случаях звучат 
неубедительно. Хорошая хозяйка до 
такого состояния, что ее будет стыд-
но показывать, свою кухню не доведет.

Отрицательную роль в подобных си-
туациях играет и традиционная инфор-
мационная закрытость властей. Да объ-
ясните вы людям, для чего и зачем, и аб-
солютное большинство не просто пой-
мут, но и будут соучаствовать. А ког-
да работающие откровенно говорят, 
что им не разрешают о чем-либо гово-
рить… Это сразу разделяет жителей на 
две категории: они и мы. мы – это любя-
щие и болеющие за свой родной город, 
готовые всегда прийти на помощь. они 

– это использующие нас не для общего 
дела, а исключительно для беспрекос-
ловного выполнения приказов, многие 
из которых не всегда, к сожалению, сты-
куются с понятием общего блага.

по сути  
и по морали
Закрытость в век информацион-

ной революции почти всегда приводит 
лишь к «неправильному», с точки зре-
ния властей, восприятию. Как со став-
шей известной сотням тысяч людей 
историей с выселением деревни Пав-
ловичи. Соберите заранее брифинг для 
журналистов, объясните ситуацию, и 
все будет понятно. Переселите людей, а 
потом уж тихонько приведите в поря-
док территорию. Но... Участковый, впе-
ред! Техника, на старт! МЧС, в помощь... 

Теперь же остается искать вино-
вных: кто не додумал, кто неправиль-
но себя повел, а главное, от кого вооб-
ще пошла информация... 

По закону и по сути вроде бы все 
сделали правильно, а в глазах общества 
– нет. Далеки вы от народа, господа…

Много шуМа. 

а для Чего?

окончание.  
начало на 1-й странице


